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80-ю годовщину Победы в Липецке отметили массовым автопробегом 
и уникальным музыкальным шоу

ОДНА НА ВСЕХ
9 Мая. Площадь Героев. Звук метронома отсчи-

тывает секунды. Фронтовые песни и «Майский 
вальс» — всё будет, только позже. Сначала — тор-

жественное возложение цветов к Вечному огню. Как 
дань уважения Героям. 

Никто не забыт
Трогательные гвоздики и почётный караул у мемори-

ала — набат для будущих поколений: «Никто не забыт.  
И ничто не забыто!». 

Более 46 тысяч жителей Липецка и Липецкого райо-
на ушли на фронт. Каждый третий отдал жизнь за Победу.  
И встал в строй Бессмертного полка. В этом году мы сно-
ва без традиционного шествия, но с памятью в сердце.  
И с портретами прадедов в руках — липчане несли их  
к Вечному огню с самого утра. 

— Приятно видеть, сколько липчан сегодня пришли  
к Вечному огню, чтобы почтить память защитников, — 
сказал «ПН» мэр Роман Ченцов. — Наше единство, наша 
любовь к Отечеству — это и есть та сила, что сломила фа-
шизм. Сила, которая и сегодня делает нас непобедимыми.

В строю с прадедом
Защищал Москву, сражался на Курской дуге, осво-

бождал Украину и дошёл до Венгрии. А вот дойти до 
Победы ему не хватило двух месяцев. 12 марта 1945 
года во время немецкого наступления возле венгерской 
деревушки Ференц липчанин Павел Папин со связкой 
гранат бросился под вражеский танк… Потомки Героя 
Советского Союза приходят к его стеле в Липецке каж-
дый год. В их числе — внучка Раиса Лапшина. 

— Дедушку я, конечно, не знала, — рассказывает Раи-
са Николаевна, — но с детства понимала, что это самый 
почётный член семьи, всегда подолгу рассматривала 
его портрет. Моя мама — Нина Павловна Жидко (Папи-
на). В силу возраста пойти на фронт она, пятнадцати-
летняя девочка, конечно, не могла. Поэтому, окончив 
краткосрочные курсы медсестёр, трудилась в эвакого-
спитале, который располагался в здании современной 
гостиницы «Советская». Там же встретила будущего 
мужа — он восстанавливался после ранения. С фронта 
вернулся живым и после войны долгое время работал  
в военкомате. По сути, он стал для моей матери и супру-
гом, и отцом. 

— Очень любил липецкую землю, — делится пра- 
внучка Павла Папина заместитель начальника ОАПК 
УМВД России по Липецкой области Надежда Безымян-
ных. — В архивных документах нам удалось найти не 
только описание его подвига, но и, очевидно, дневни-
ковые записи, где прадед сравнивал природу Венгрии 
с родными липецкими просторами — сильно скучал по 
Родине. В архиве, только уже семейном, хранится доку-
мент о присвоении Павлу Андреевичу Папину звания 
Героя Советского Союза. Это как ниточка памяти, свя-
зывающая поколения. 

Наследники мужества
В Бессмертном полку Липецка не только ветера-

ны Великой Отечественной. С ними в одном строю их 
правнуки — герои СВО. 

— Он отчётливо понимал, что каждый мужчина дол-
жен пройти воинскую службу, поэтому после окончания 
политехнического техникума отслужил в армии, в одной 
из частей недалеко от Борисоглебска, — директор област-
ного Центра молодёжи Дарья Болотина в День Побе-
ды вспоминает своего брата Максима, погибшего в зоне 
специальной операции. 

На площади Героев не только липчане, но и де-
легация из Сербии, из города-побратима Крушеваца. 
Представитель городского руководства Милош Аша-
нин и депутат Ивана Илич отдали дань уважения по-
гибшим в годы Великой Отечественной и вспомнили 
Александра Бьелича — липчанина с сербскими корня-
ми, добровольца СВО, награждённого орденом Муже-
ства посмертно. 

Россию не победить!
Автолюбители в Липецке отметили 80-ю годовщи-

ну Победы, сев за руль мотоциклов, грузовиков и лег-
ковушек. В этом году участников автопарада (0+) ре-
кордное количество — 2 000 единиц техники, уточнил 
организатор автопробега руководитель Центра патрио-
тического воспитания Владимир Посульченко. Верени-
ца автомобилей проехала по проспекту Победы, улице 
Механизаторов до набережной. 

Среди участников пробега и новички, и те, кто еже-
годно садится за руль. Елена Чуносова на маршруте 
второй год. В девичьей команде кума, сноха и крест-
ница. А ещё талисман — кукла Лерочка ручной работы, 
одетая по случаю в военную форму. 

— Это непередаваемые ощущения, — делится Елена. 
— Прошлый раз я часа два не могла успокоиться — вспо-
минала, как липчане на улицах нас приветствовали,  
а мы сигналили в ответ. И пели военные песни, сделав 
динамик погромче. Лишний раз убеждаюсь: Россию не 
победить! 

Яркие гвоздики по бортам
Организаторы приготовили для участников сюр-

приз — конкурс на лучшее украшение машины. Од-
ними из победителей стали автоледи Татьяна Гених  
и Юлия Сошникова. 9 Мая девушки специально встали 
пораньше, чтобы украсить свою легковушку. На капо-
те — георгиевская лента, на дверцах машины — яркие 
алые гвоздики. Все детали прорисованы вручную обыч-
ной гуашью. 

 Весь день 9 Мая липчане шли к Вечному огню с цветами и портретами своих дедов и прадедов 

 Родственники Героя Советского Союза Павла Папина ежегодно 
 приходят почтить его память на площадь Героев. На фото (слева 
 направо) внучка Раиса Лапшина и правнучка Надежда Безымянных 
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На празднование 80-летия 
Победы в Липецк прибыла 
сербская делегация из города-
побратима Крушеваца: член 
городского правительства Милош 
Ашанин и депутат городской 
скупщины Пожареваца Ивана 
Илич. 

Торжественный приём  
в администрации Липецка провели 
глава города Роман Ченцов  
и спикер горсовета Евгения Фрай. 

Юбилейный год Победы стал 
символом братства между 
россиянами и сербами. Русские 
и сербы на протяжении истории 
поддерживали друг друга  
и продолжают это делать сегодня, 
отметили участники делегации.

Закончился визит высадкой аллеи 
Славы в Молодёжном парке. 

БРАТУШКИ СЕРБЫ

80 ЛЕТ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ

— Рады, что нашу многочасовую ра-
боту жюри оценило по достоинству, — 
признаются девушки. — Вот, сертификат 
в магазин автотоваров подарили. 

В такт Победе
«На площади Вены спасённой со-

брался народ стар и млад» — песня 
«Майский вальс» (6+) весь праздничный 
день звучала из динамиков машин, на 
городских улицах. Написанная в 1985-м, 
она вновь собрала людей, только не  
в центре Вены — в липецком парке Побе-
ды. Супруги, коллеги, соседи, школьни-
ки и просто случайные знакомые присо-
единились к уже ставшей традиционной 
акции «Вальс Победы». Среди участни-
ков была и журналист портала «Липецк- 
медиа» Анастасия Князева. 

— Я долго не могла определиться  
с партнёром, — признаётся Настя. — Муж 
танцевать не любит, поэтому пришлось 
искать себе пару. Предложила нашему 
корреспонденту Максиму Трубникову — 
тот согласился. Репетиция в Быхановом 
саду прошла успешно — практически 
с первого раза поймали и темп, и ритм. 
Главное, что праздник объединил нас 
— в музыке, вальсе, песнях. В этом еди-
нении для меня весь смысл Дня По-
беды. Когда можно словно окунуться  

в прошлое, представить своих бабушек  
и дедушек, вальсирующих 80 лет назад —  
в такт Победе. 

Всем народом
Кульминацией праздничного вечера 

стало музыкально-мультимедийное шоу 
«День Победы» (6+) на площади Лени-
на-Соборной. Почётные гости концерта 
— ветераны Великой Отечественной вой- 
ны и СВО: для них оборудовали специ-
альные трибуны. 

На сцене более 300 артистов, вклю-
чая региональный детский сводный хор, 
солистов Большого театра России и теа-
тра имени Навои. Визуальная проекция 
на стенах правительства Липецкой обла-
сти — как гроздья салюта в честь празд-
ничной даты. 

— Артистам просто браво! — делит-
ся зритель Сергей Тимохин. — Вокал 
прекрасный, и стихи читали с большим 
чувством. Очень люблю песню «Покло-
нимся великим тем годам». Всегда счи-
тал эталонным её исполнение Зыкиной. 
Но сегодня солист меня по-настоящему 
впечатлил. Пел сильно, красиво, мощно 
— а мы вместе с ним.

— У меня слёзы на глазах, — призна-
ётся липчанка Ирина Манаенкова. —  
И от концерта, и от атмосферы вечера. 
Пели «День Победы» хором — до сих пор 
мурашки по телу. По-моему, на площади 
собрался весь город. Только так — собор-
но на Соборной можно полностью ощу-
тить всю атмосферу праздника.

_____________________
Текст: Елена Мещерякова

Фото и видео: Сергей Паршин, 
Елена Мещерякова

 Возглавила «парадный расчёт» колонна техники со знамёнами Победы 

 Ещё больше фото и видео в нашей официальной группе в ВК. 
 Берите их на память. Рады делиться праздником 

 Первый фестиваль патриотического 
 граффити прошёл в парке Победы. 
 Художники представили 20 работ 

 2 500 человек участвовали 8 мая 
 в «Партизанском забеге». Они пробежали 
 в честь 172 липчан — Героев Советского 
 Союза. Среди участников забега — 
 фотокор «ПН» Сергей Паршин 

 Мэр Роман Ченцов и спикер горсовета 
 Евгения Фрай в парке Победы дали старт акции «Вальс Победы» 

 В этом году в автопробеге участвовало 
 рекордное количество машин — более 2 000 

 Акция «Вальс Победы» проходила в Липецке месяц. Весь апрель 
 в парках шли репетиции. 9 Мая более 300 липчан станцевали победный вальс 
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«Фронтовая бригада» и власти города поздравили 100-летнего ветерана

ИЗ ПОКОЛЕНИЯ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ

П еред Днём Победы артисты Го-
родского дворца культуры на-
вестили Маргариту Николаевну 

Чернокалову. Она ушла на фронт в 17 лет. 
Выразить свою благодарность ветерану 
приехали глава Липецка Роман Ченцов  
и председатель горсовета Евгения Фрай. 

Живая история
27 мая Маргарите Николаевне испол-

нится 100 лет. Удивительно, несмотря на 
годы, эта улыбчивая и энергичная жен-
щина до сих пор заряжает окружающих 
добротой и оптимизмом. 

— Я не верю, что этой женщине 100 
лет, — признался ученик 7-го класса Иван 
Базанов. — Она ведёт себя как молодая!

Концерт на площадке 19-й гимна-
зии получился душевным: легендарный 
матросский танец «Яблочко», бессмерт-
ные «Синий платочек», «Тальяночка», 
«На безымянной высоте». Сидя в крес-
ле, в которое, кстати, её с трудом усади-
ли — она сопротивлялась, мол, я совсем 
не беспомощная, — Маргарита Никола-
евна подпевала любимым песням. Лицо 
её в прямо-таки нимбе не просто седых,  
а белоснежных волос становилось совсем 
молодым, как у той девчонки, которая 
пошла на войну, чтобы защитить жизнь 
и любовь. Когда с огромным букетом  
к ней подошёл глава города, она опять 
засмущалась: «Ой, сколько цветов! Да  
я сейчас встану, неудобно сидеть!»

— Сегодня я имею особую честь 
прикоснуться к истории, — обратился  

80 ЛЕТ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЕ 

к собравшимся Роман Ченцов, — особое 
счастье пообщаться с удивительной жен-
щиной. Я почувствовал её несгибаемую 
силу, особую энергетику — как будто ей  
и сегодня 17 лет. Именно на таких при-
мерах должна воспитываться наша мо-
лодёжь, на примерах поколения побе-
дителей. Ребята, впитывайте от наших 
ветеранов эту силу духа. Это важно. Это 
свято. Пока это у нас есть, нас невозможно 
победить. 

Под грифом секретно 
В июне 1941-го Маргарита Никола-

евна только-только окончила 8 классов. 
Сначала помогала ухаживать за ране-

ными в госпиталях её родного Липецка,  
а 12 февраля 1942-го добровольцем ушла 
на фронт. Служила в военно-санитар-
ном управлении Брянского, а потом 2-го 
Прибалтийского фронта медицинским 
статистиком в секретном отделе — шиф-
ровала и передавала в Москву данные  
о раненых и погибших бойцах. Как сказа-
но в служебной характеристике, прини-
мала участие в разработках по изучению 
видов ранящего оружия и применению 
новых лечебных средств. Подробности 
службы Маргарита Николаевна не имеет 
права рассказывать даже сейчас — дей-
ствует подписка о неразглашении. Она 
награждена орденом Отечественной вой- 
ны и двумя медалями: «За победу над 
Германией» и «За боевые заслуги».

— Медаль «За боевые заслуги» мама 
получила в 17 лет — спасла секретные до-
кументы при пожаре, вспыхнувшем после 
бомбёжки, — поделилась дочь Надежда 
Абрамова. — Я, если честно, не представ-
ляю, как она вынесла всё, что выпало на 
её долю. А она про те годы рассказывает 
всегда с улыбкой, говорит: все тогда так 
жили, и я так жила. Она и сейчас любит 
пошутить. Мы у неё учимся. 

— Но в День Победы я всегда плачу, — 
поправляет дочь Маргарита Николаевна, — 
потому что праздник это особый. Святой. 

— Время выбрало ваше поколение, 
— обратилась к ветерану Великой Оте-
чественной ветеран СВО медсестра Евге-
ния Барсукова. — А мы воспитывались на 
таких примерах, как ваш. И наши парни 
сегодня повторяют ваше дело: топчут фа-
шистскую гидру. Мы вас не подведём!

Символ мужества и стойкости
День Великой Победы Маргарита 

Николаевна встретила в Митаве — сей-
час этот латвийский город называется 
Елгава. Те дни для неё были счастливы-
ми вдвойне: 5 мая 1945-го она вышла за-
муж. С супругом Никитой Фёдоровичем, 
военным врачом, они познакомились на 
фронте. Два сына Чернокаловых роди-
лись в Прибалтике (оба стали военными), 
дочь — в Липецке, куда супруги приехали 
после демобилизации.

— У нас было очень счастливое дет-
ство, — вспоминает Надежда Никитич-
на. — Папа работал в облздраве. Дом был 
хлебосольный, часто приходили гости. 
Папа пел, играл на балалайке, форте-
пиано и баяне. Он, кстати, на фронте 
аккомпанировал Клавдии Шульженко 
— она приезжала к ним с концертом. 
Так вот, он играл танго, вальсы, а мама 
очень любила танцевать. В семье было 
ещё несколько участников Великой Оте- 
чественной: тёти, дяди, сватья. Мы пели 
песни, часто военные, говорили о войне 
— о том, что всех соединяло.

— От души желаю вам здоровья  
и долгих лет, — поздравила с Днём Побе-
ды Маргариту Николаевну председатель 
горсовета Евгения Фрай. — Вы настоящая 
легенда, символ мужества и стойкости. 

Обратилась Евгения Фрай к учителям: 
— Хочу сказать особое спасибо педаго-

гам. Вы делаете очень много, чтобы наша 
молодёжь воспитывалась правильно. 

_______________________
Текст: Марина Карасик 

Фото: Сергей Паршин 

 Маргарита Николаевна Чернокалова ушла на фронт добровольцем в 17 лет.  
 Свою признательность ветерану выразил мэр Роман Ченцов 

 «Фронтовая бригада» артистов Городского дворца культуры  
 выступила перед ветераном во дворе гимназии № 19 
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Всероссийская выставка в честь  
защитников Отечества открылась на Липецкой земле

ЦВЕТА МАЯ

В стречайте победную весну, люди земли. Широко 
и трепетно одновременно. Находя точный тон, 
краски — верный такт (он так важен!) по отно-

шению к тем, благодаря которым мы есть. Так выставка 
художников со всей России «Победа. Защитникам Оте-
чества посвящается» (6+) открылась сразу на семи вы-
ставочных пространствах Липецкой области.

Общее дело
Все жанры, стили, техники изобразительного искус-

ства объединились ради Победы. Чтобы рассказать об 
исключительных в масштабах человеческой истории 
страданиях и Победе, которая отменила смертный при-
говор целым народам, более 500 произведений профес-
сиональных художников со всей России прошли отбор 
для выставки «Победа. Защитникам Отечества посвя-
щается». Одновременно в Липецке, в Музее воинской 
славы Ельца и в Художественно-выставочной галерее 
Чаплыгина открылись экспозиции, в которых представ-
лены живопись, графика, скульптурные композиции, 
предметы декоративно-прикладного, театрального  
и народного искусства, монументальное и храмовое 
творчество. 

Главная встреча участников — российских худож-
ников, которые представили свои работы за последние 
пять лет, прошла в Выставочном зале областного цен-
тра. Председатель правления Союза художников Рос-
сии, член Совета при президенте Российской Федерации 
по культуре и искусству народный художник России  
и академик Российской академии художеств Андрей Ко-
вальчук на открытии проекта сказал:

— Мы сейчас открываем экспозицию, которая рас-
считана на семь выставочных пространств: пять в Ли-
пецке и две в области. Более 50 российских регионов, 
в которых проходят свои выставки, приняли участие  
в выставке Победы. Художники не могли не отклик-
нуться на это событие. И я уверен, что выставка в Липец-
ке будет интересна жителям, гостям города, кто сумеет 
прийти на эти площадки и посмотреть работы замеча-
тельных российских художников — как уже взрослых, 
заслуженных, народных, так и молодых. Поэтому люби-
тели, ценители изобразительного искусства порадуются 
экспозициям, которые открываются на Липецкой земле. 

На передовой искусства
Заслуженный художник России секретарь Союза ху-

дожников ЦФО Анатолий Костяников подчеркнул мас-
штабность проекта:

— Выставка замысливалась не одним днём, подго-
товка шла около года. Наш союз совместно с правитель-
ством Липецкой области, предоставившим площадки, 
чему мы сердечно благодарны, решились на такое дело. 
В Москве пройдёт ретроспективная выставка: можно 
будет увидеть работы художников-фронтовиков, а в Ли-
пецкой области — произведения детей и внуков, потом-
ков страшной войны.

Да, выставка в нашей области — это не автобиогра-
фия фронтовиков, не окопная правда того поколения. 
Но правда того фронта, который проходит в памяти, ду-
шах и умах современников. Как будто по внутреннему 
призыву, присылали на отбор свои работы художники 
России. В них — и боль от сопричастности со всем на-
родом за тех, кто в земле. Мысль, что любой хороший 
человек должен пожертвовать своей жизнью ради того, 
чтобы другим было лучше. В работах художников —  
и конечное, решающее слово «жизнь» как победа над 
смертью. И вовсе неслучайно открытие экспозиции со-
стоялось 6 мая — в день святого Георгия Победоносца. 

_______________________
Текст: Светлана Чеботарёва  

Фото: Сергей Паршин

Липецкие художники-супруги Владимир 
Дмитриевич и Мария Митрофановна 
Добронравовы вручили редакции «Первого 
номера» свою картину. Это копия работы «Лесные 
нимфы» Ханса Зацки. Подарок журналистам 
ветеран Великой Отечественной войны  
и его супруга сделали в знак благодарности за 
творческое сотрудничество. 4 апреля в Центре 
изобразительных искусств состоялось открытие 
выставки «Жизнь и гражданский подвиг Владимира 
Добронравова» (6+). Медиаподдержку этому 
событию обеспечила редакция «Первого номера».

Фото: Сергей Паршин

ВАЛЬС ПАМЯТИ

ПОДАРОК ВЕТЕРАНА

Памятник пожарным и спасателям открыли 
у Главного управления МЧС России на улице 
Папина. Три фигуры стоящих спиной друг к другу 
пожарных олицетворяют единство команды, 
взаимовыручку и готовность защищать своих 
товарищей в опасных ситуациях. Памятник 
установлен на вращающемся стенде, что 
позволяет увидеть его со всех сторон, даже если 
находишься на одном месте. По словам автора 
проекта Андрея Сулина, в основе композиции — 
сцены из повседневной работы брандмейстеров. 
Один из них раскатывает пожарные рукава, 
второй взбирается вверх по пожарной лестнице,  
а третий выносит на руках спасённого ребёнка.

Ко Дню Победы липчане создали трогательный 
видеоролик. В основу легла авторская песня 
«Вальс памяти» липецкого поэта Александра 
Пензенского, который неоднократно публиковался 
в «Литературном автографе» нашей 
газеты. Музыку написала его супруга 
композитор Анна Пензенская. Видео 
снял Владимир Лобов. Исполнила 
песню талантливая Рената Таирова, 
победительница шоу «Голос. Дети».

Фото: Сергей Паршин

ПОЖАРНЫМ ПОСВЯЩАЕТСЯ

 Выставка продлится до 15 июня на площадках Липецка, Ельца, Чаплыгина 

 Открыл выставку председатель правления  
 Союза художников России Андрей Ковальчук 

 На выставке представлено более 500 работ — от живописи  
 и скульптуры до народного и храмового искусства 
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Выше — только Циолковский! К сентябрю в об-
ластном центре откроют две новые школы, капи-
тально отремонтируют три. ГИА впервые пройдёт  

в формате эксперимента. А пять выпускников благо-
даря победе на олимпиаде и без ЕГЭ уже практиче-
ски студенты. Каким был прошедший учебный год  
и что нас ждёт нового в системе образования, «Первому 
номеру» рассказала председатель городского департа-
мента образования Светлана Бедрова. 

Важен даже цвет плитки
— Светлана Валерьевна, предлагаю начать  

с актуальной темы — капремонта липецких школ  
и детсадов. 

— Да, уже третий год мы 
участвуем в программе «Мо-
дернизация школьных систем 
образования», что позволяет 
проводить капремонт за счёт 
федерального, областного и го-
родского бюджетов. Сейчас ком-
плексно отремонтировали пять 
образовательных учреждений. 
Это гимназия № 1, школы № 54, 
63, 46, 33. К 1 сентября плани-
руем открыть три обновлённые 
школы: № 6, 51 и 70. Там под-
рядчики уже выполнили основ-
ной объём работ. 

Практически на всех объектах нас консультируют 
дизайнеры, дают советы по цветовым решениям, выбо-

С РОСКОСМОСОМ  
К ЗНАНИЯМ

Итоги учебного года и инсайдерская информация от главного учителя Липецка

«КОСМИЧЕСКАЯ» 
ШКОЛА ПОЯВИТСЯ 
В МИКРОРАЙОНЕ 
ВЗЛЁТНОМ. ЭТО 

ЛИЦЕЙ С ИНЖЕНЕРНО-
ТЕХНИЧЕСКИМ УКЛОНОМ

ру освещения. Мелочей нет — для интересного и ком-
фортного обучения важен даже цвет плитки. 

Масштабное преображение ждёт также школы № 4 
и 5, где сейчас ведутся демонтажные работы. 

Подробности в секрете
— Две новые школы откроются в Липецке  

1 сентября. Как в них будет организовано обучение? 
— Да, это новые вызовы для липецкого образования, 

ранее мы с такими масштабными пространствами не 
работали, поэтому важно их правильно наполнить. 

Одна школа на 1 500 мест, которую жур-
налисты уже прозвали «космической», по- 

явится в микрорайоне Взлётном. 
Это лицей с инженерно-техни-
ческим уклоном. Самый круп-
ный не только в Липецке, но 
и в регионе. Здесь дети будут 
углублённо изучать профиль-
ные предметы: математику, 
физику, информатику. Уже есть 
договорённость с Роскосмосом 
в плане организации обучения, 
но подробности пока держим  
в секрете. 

В микрорайоне Елецком от-
кроем школу естественно-на-
учного цикла на 1 225 мест. 
Несмотря на профилизацию, 

общеобразовательные классы в школах-новостройках 
также сохранятся. 

Параллельно ведётся набор педагогов: могу сказать, 
что среди них точно будут молодые специалисты — вы-
пускники нашего ЛГПУ. 

— Получается, родители уже могут написать 
заявление о приёме ребёнка?

— Только с момента получения лицензии мы можем 
официально набирать детей, поэтому сейчас в эти шко-
лы ведётся предварительная запись. На сайте депар-
тамента образования есть специальная вкладка «При-
ём в школу», где родители могут найти необходимое 
учреждение и оформить заявку. В инженерную школу 
«Циолковский» уже подано 800 заявлений! И набор 
продолжается…

Важна социализация
— Ну а мы продолжим тему традиций и но-

ваторства. Липецкий опыт обучения детей  
в инклюзии известен далеко за пределами нашего 
региона. В школах Липецка действуют ресурсные 
классы, где учатся нормотипичные дети, а так-
же дети с аутизмом. В чём вы видите эффектив-
ность такого формата?

— Мы уже шестой год работаем с детьми в ресурс-
ных классах. Они действуют на базе школ № 30, 60, 
26, 27, 34, 15, 38. В этом году планируем открыть ещё 
два спецкласса. Мы видим в них необходимость, пото-
му что для детей с РАС (расстройством аутистического 
спектра) очень важна социализация. 

Как это выглядит на практике? Благодаря общению 
с тьютором — специалистом, который индивидуально 
работает с ребёнком, методике прикладного анализа 
поведения — это стимулирование и поощрение школь-
ника за выполненные задания, — дети с аутизмом учат-
ся расти и общаться в той среде, где им предстоит жить. 

Сначала они приходят к сверстникам на отдельные 
уроки так называемого эстетического цикла. Это музы-
ка, технология. Затем, если позволяет диагноз, начина-
ют посещать другие общеобразовательные предметы. 

Светлана 
Бедрова  
о пилотном 
проекте по 
упрощённой 
сдаче ГИА

 «Залог успеха любой системы — грамотное сочетание опыта и молодости.  
 Липецкая школа умеет это делать на высоком профессиональном уровне», — уверена Светлана Бедрова 

 С 1 сентября в Липецке откроются две новые школы —  
 в микрорайонах Взлётном и Елецком 
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В ряде школ открыты классы для де-
тей с ОВЗ. Например, в 70-й есть классы 
для учеников с тяжёлыми нарушения-
ми речи. В 40-й — обучаются дети с на-
рушениями слуха, в том числе тотально 
глухие. 

Каждый из них по-своему индиви-
дуален. И эту индивидуальность они 
смогли продемонстрировать в апреле 
на фестивале «Я умею! Я могу!». Дети  
с ОВЗ показали свои прикладные навы-
ки в шитье, рисовании и других видах 
творчества. А кто-то, возможно, даже 
определился с будущей профессией. 

Упрощённый порядок
— О будущей профессии задумы-

ваются и те, кто скоро будет сда-
вать ГИА. Светлана Валерьевна, 
как известно, в 2025 году в Москве, 
Санкт-Петербурге и Липецкой обла-
сти экзамен пройдёт в новом фор-
мате. То есть по упрощённому по-
рядку сдачи. Поясните, пожалуйста, 
суть эксперимента. 

— Всё очень просто. Те дети, которые 
собираются уйти после 9-го класса в кол-
ледж или техникум, будут сдавать толь-
ко два экзамена: русский язык и матема-
тику. Если ребёнок захочет продолжить 
обучение в профильном 10-м классе, то 
он сдаёт четыре экзамена, из них два 
— по выбору. Почему нас отобрали для 
участия в эксперименте? Думаю, здесь 
несколько факторов. Во-первых, липец-
кие колледжи и техникумы предостав-
ляют качественное образование, которое 
сочетает теорию и практику. Во-вторых, 
в учреждениях СПО Липецка много бюд-
жетных мест. В этом году только по реги-

~ 2 500
выпускников  

сдадут ЕГЭ  
и получат аттестаты 

62 000
детей      

учатся в 66 школах 
города

12

12

ресурсных классов 
создано в 8 школах

учеников — 
победители 
и призёры 

Всероссийской 
олимпиады  
в 2025 году,  

в 2024-м было 3

ШКОЛА

ону их будет на 1 200 больше. В-третьих, 
учебные заведения технически хорошо 
оснащены. Ещё один важный критерий 
— результаты экзаменов. Мы по-преж-
нему в топе по качеству подготовки вы-
пускников. Основной этап ОГЭ стартует 
23 мая — будем ждать высоких баллов от 
наших абитуриентов. 

24 мая и 28 июня
— Казалось, что мы только начали 

учебный 2024–2025 год, и вот он уже 
заканчивается. Скоро старшеклассни-
ки услышат последние звонки и закру-
жатся в вальсе на выпускном. С дата-
ми праздников уже определились? 

— Мы рады, что в этом году даты 
определены на федеральном уровне. 
24 мая отмечаем последний звонок.  
28 июня — выпускной. Вручать аттеста-
ты рекомендуем в школах. Ну а потом 
одиннадцатиклассников ждёт празд-
ничная программа ежегодного бала на 
площади Ленина-Соборной. Очень наде-
емся, что у нас получится его провести. 

В вуз без экзаменов
— Куда поступать — самый важ-

ный вопрос, который сейчас волнует 
абитуриентов. Сразу пять выпуск-
ников липецких школ уже практиче-
ски студенты благодаря успешно-
му выступлению на Всероссийской 
олимпиаде школьников. А каковы  
в целом достижения наших олим- 
пиадников? 

— На сегодняшний день 12 липец-
ких школьников стали победителями  
и призёрами Всероссийской олимпиады. 
В прошлом году их было трое — мы отме-
чаем явный рост. Олимпиады дают право 
поступить в некоторые вузы вообще без 
экзаменов. Всё зависит от правил при-
ёма — где-то учитываются баллы даже 
областного тура. В своё время мой стар-
ший сын, тоже олимпиадник, получил 
дополнительные бонусы именно за по-
беду на региональном этапе, благодаря 
чему успешно поступил в Российский го-
сударственный университет правосудия. 
Родителям советую просмотреть список 

так называемых перечневых олимпиад, 
утверждённый Министерством просве-
щения. Их порядка 50, и они дают льго-
ты при поступлении в различные вузы. 

Липецкая школа
— Успехи детей невозможны без 

неравнодушных наставников, кото-
рые подтверждают своё мастерство 
не только на уроках, но и в профес-
сиональных конкурсах. В чём, как вы 
считаете, секрет регулярных побед 
липецких педагогов? 

— У системы липецкого образова-
ния мощная база. Фронтальная работа 
на уроке (когда учитель не вызывает 
школьников к доске, а занимается со 
всем классом), поурочные баллы, ком-
ментированное обучение — это раз-
работки липецких педагогов 1960-х, 
которыми активно пользуются колле-
ги по всей России. И мы продолжаем 
традиции наших наставников. Сейчас 
в школы приходит много молодёжи  
с новыми идеями и взглядами. Своё 
мастерство они могут отточить в про-
фессиональных конкурсах: «Дебют», 
«Учитель года», «Воспитатель года», 
«Сердце отдаю детям» (для педагогов 
дополнительного образования). К сло-
ву, победителей и призёров «Дебюта» 
мы отбираем в кадровый резерв. Вот 
яркий пример — Александра Ивани-
щева из 12-й гимназии, которая стала 
лучшей на областном этапе «Учителя 
года», в своё время начала с победно-
го «Дебюта». И теперь мы с радостью 
наблюдаем за её карьерным ростом.  
Я всегда говорю, что залог успеха любой 
системы — грамотное сочетание опыта  
и молодости. Липецкая школа умеет это 
делать на высоком профессиональном 
уровне.

_________________________
Беседовала Елена Мещерякова

Фото: Сергей Паршин 
Видео: Елена Мамцева

Записать ребёнка 
в новые школы 
можно, перейдя по 
QR-коду

 Педагог из 12-й гимназии Александра Иванищева оттачивает своё мастерство  
 на профессиональных конкурсах. Начинала с «Дебюта», в итоге стала «Учителем года» в регионе 

~ 3 000
учителей 
работают

в липецких школах

первоклассников 
сядут за парты  

1 сентября

~ 6 000
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Душевный праздник во дворе дома, где 
живёт ветеран Великой Отечественной войны 
Василий Степанович Сывороткин. 

Родился Василий Степанович в далёком 
1927 году в сибирской глубинке. Впервые 
увидев самолёт ещё мальчишкой, заболел 
стремлением к небу. 

Война пришла, когда ему было 14. С первых 
дней войны его отец ушёл на фронт. Мама 
осталась одна с шестью детьми, и старший, 
Василий, стал её главным помощником. 
Подростки вместе со взрослыми трудились 
в поле, на ферме, на маслозаводе. Василий 
старался хорошо учиться, занимался спортом, 
мечтал, как и его отец, защищать Родину.

В конце 1944 года, когда Василию 
исполнилось 17 лет, он пополнил ряды 
Красной армии, а после Победы поступил  
в Харьковское военное авиационное училище 
штурманов.

В 1960 году судьба привела его в Липецк,  
в Центр боевого применения и переучивания 
лётного состава Военно-воздушных сил. 
Дослужившись до заместителя командира 
эскадрильи, в звании подполковника Василий 
Степанович в 1986 году ушёл в отставку. 

В воздухе он провёл 2 700 часов. 

И сейчас Василий Степанович в возрасте 98 
лет не падает духом, общается с молодёжью, 
много ходит пешком и, несомненно, является 
примером целеустремлённости, бодрости  
и верности долгу.

C коллегами участвовал в торжественной 
церемонии награждения студентов, проявивших 
себя в соревнованиях по оказанию первой 
помощи.

Это событие стало значимым шагом  
к формированию у молодёжи навыков 
оказания первой помощи и созданию культуры 
безопасности. 

Мне хотелось бы поблагодарить наших 
студентов за их энергичное участие  
и неоценимый вклад в успешное проведение 
мероприятия.

В преддверии каникул и летнего сезона, когда 
начинается время отдыха и приключений, 
особенно важно помнить о безопасности  
и уметь оказать помощь в экстренных ситуациях.

Светлана Тюнина,  
округ № 34

Михаил Русаков,  
округ № 9

Слава героям-победителям: праздник 80-летия 
Великой Победы объединил сердца жителей!

Торжественное мероприятие, посвящённое 
этой священной дате в истории нашей страны, 
провели в школе № 33.

Этот день стал настоящим праздником единства 
и памяти. Каждая песня, каждое стихотворение, 
каждый номер вызывали у зрителей и слёзы 
горести за тех, кого уже не вернуть, и гордость 
за мужество предков, и чувство безмерной 
благодарности за свободу и мир.

Насыщенную праздничную программу 
дополнили горячий чай и сытная солдатская 
каша, которыми угощали всех желающих.

Спасибо большое гостям, ученикам, педагогам 
за участие и поддержку! Эти минуты радости  
и единения были бесценны. 

Андрей Выжанов,  
округ № 11

Состоялся ежегодный турнир по силовому 
экстриму на Кубок России. Каждый год это 
мероприятие собирает сотни зрителей. 
Спортсмены выступают на грани физических 
возможностей человека. В этот раз все 
выложились как никогда. Неудивительно. 
Сегодняшние соревнования приурочены  
к 80-летию Великой Победы. Наши 
спортсмены — настоящие патриоты. Каждый 
год мероприятие проходило в преддверии 
Дня России, а в этом — решили посвятить его 
юбилею великого исторического праздника. 
Отдать дань уважения нашим дедам и прадедам, 
которые 80 лет назад спасли нашу страну  
и весь мир от фашизма. Постарались также 
этим ярким событием выразить поддержку 
ребятам, принимающим участие в СВО. Мы вас 
любим, чтим, уважаем! Сил вам и выносливости! 
Держитесь, ребята! Приятно было, что победил 
наш богатырь, самый сильный человек 
Липецкой области Александр Кузьмин.

Олег Косолапов,  
округ № 3

Начался второй этап долгожданного 
благоустройства территории между 
железнодорожным переходом, ГУЗ «Областная 
детская больница» и микрорайоном 
Университетским.

Проводятся демонтажные работы, опиловка 
старых деревьев и, самое главное, создание 
удобного пешеходного сообщения между 
железнодорожным переходом и ГУЗ «ОДБ».

В связи с проводимыми работами прямое 
пешеходное сообщение затруднено, место 
стройки нужно обходить. Это временные 
трудности, прошу отнестись к ним  
с пониманием.

Работы продлятся весь май. В начале июня 
подрядчик должен их завершить.

В будущем отдельным этапом необходимо 
провести ремонт пешеходной дорожки между 
железнодорожным переходом и микрорайоном 
Университетским и создать пешеходное 
сообщение вдоль дороги напротив «МРТ 
Эксперт».

Дмитрий Погорелов,  
округ № 29

ГОРСОВЕТ

Старейшины Липецка в честь 80-летия Победы 
заложили аллею Памяти в гимназии № 1. 

Члены Совета старейшин, Общественного 
совета и Молодёжного парламента осмотрели 
обновлённую после капремонта школу. 
Экскурсию провела директор гимназии  
и депутат горсовета Светлана Тюнина.

Особенно трогательным моментом стал 
спектакль «Девочки с Васильевского острова» 
(12+) от студии ТЭМ. История о детях 
блокадного Ленинграда напомнила всем, ради 
чего мы храним память о войне.

Мэр Роман Ченцов подчеркнул важность 
сохранения исторической памяти и отметил, 
что мы обязаны выиграть войну за умы наших 
детей.

А председатель горсовета Евгения Фрай 
обратилась к школьникам: 

— Рядом с вами сегодня стоят те, кто всю 
жизнь трудился для нашего города, кто помнит 
рассказы своих отцов и дедов о войне. Они 
строили заводы и дома, лечили людей, учили 
детей — они создали ту мирную жизнь, которой 
мы сейчас живём. А вы посадите хвойники, 
которые будут расти вместе с вами, напоминая 
о военном и трудовом подвиге старших 
поколений.

Липецкий городской  
Совет депутатов
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10 млн рублей, направили на благоустрой-
ство спортивного сквера в Каменном логу 
между 11-м и 15-м микрорайонами. 

Итог такой совместной работы заме-
тен сразу. Расчищено русло реки Липовки, 
полностью реконструировано уличное ос-
вещение спортивных объектов и прогу-
лочной зоны. Отремонтирован лестнич-
ный спуск, установлены скамейки.

— Консолидация усилий продолжит-
ся и в этом году. Станислав Каменецкий 
вместе коллегой Светланой Тюниной по 
запросам жителей 
Сокола заменят 
70-летний аварий-
ный пешеходный 
мост между ули-
цами 40 лет Октя-
бря и Свободный 
Сокол, — расска-
зала председатель 
горсовета. — Нам 
удалось перефор-
матировать работу 
депутатов в изби-
рательных окру-
гах и взаимодействие с исполнительной 
властью. Если ещё несколько лет назад  
в ходу было выражение «депутатский 
миллион» — столько денег из городской 
казны выделялось на точечное благоу-
стройство каждого избирательного окру-
га в год, то сейчас у депутатов уже три пол-
ноценные программы, которые улучшают 
жизнь липчан: «Мой двор» с бюджетом  

П ереформатировать работу с нака-
зами в округах и достичь хороших 
результатов — задача, которую 

удалось выполнить депутатам горсовета 
в прошлом году. Об этом в своём отчёте  
о работе парламента в 2024 году рассказа-
ла спикер Евгения Фрай.

Исполнено
Главный ориентир в работе депутатов 

городского Совета — исполнение наказов 
избирателей. По словам председателя 
парламента, комфортная городская среда 
должна начинаться, когда житель выхо-
дит из подъезда. И решение вопросов то-
чечного благоустройства позволяет повы-
шать качество жизни липчан и делать её 
комфортнее. В прошлом году объём работ 
по наказам был впечатляющий. В списке 
значилось более 400 мероприятий. 

— Мы впервые уложились в срок.  
В 2024-м вошли в работу по наказам 
избирателей и в этом же году её выпол-
нили, — отметила Евгения Фрай. — Из  
180 млн рублей, дополнительно выде-
ленных губернатором Игорем Артамо-
новым на исполнение наказов жителей, 
более 52 млн рублей было направлено 
на освещение. Удалось реализовать боль-
шой проект в округе Сергея Сазонова. На 
участке от улицы Зои Космодемьянской 
до виадука в Новой Жизни зажглись 113 
ярких светильников. Это был самый тём-
ный участок дороги на грязинской трассе. 
Бюджет проекта составил более 11 млн ру-
блей. Помимо 5 млн рублей, выделенных 
на депутатские наказы, остальную сум-
му добавили по поручению мэра Романа 
Ченцова из муниципального бюджета.

По наказам обновили спортивные 
площадки, сделали пешеходные дорож-
ки в округах Ольги Прокопенко, Кирилла 
Ерихова, Александра Кофанова, Дмитрия 
Двугрошева, Игоря Подзорова и Андрея 
Захарова.

— Жители Военного городка даже 
назвали новый тротуар «депутатским 
проспектом». А в округе Алексея Харина 
рядом с парком «Европейский» построи-
ли долгожданную площадку для выгула 
собак, — добавила Евгения Фрай.

Два в одном 
Для воплощения более масштабных 

и финансово затратных проектов депу-
таты объединяли «бюджеты округов». 
Так, Роман Баранов и Станислав Полосин 
все средства, выделенные на исполнение 
наказов в их округах, а это получилось  

ЭФФЕКТИВНЫЙ ФОРМАТ
Евгения Фрай отчиталась о работе горсовета. Все наказы избирателей,  

запланированные в прошлом году, выполнены.

ГОРСОВЕТ

ИЗМЕНЕНИЯ В БЮДЖЕТЕ 
ПОЗВОЛИЛИ ОПЕРАТИВНО 

ПЕРЕРАСПРЕДЕЛИТЬ 
СРЕДСТВА НА НАИБОЛЕЕ 

ЗНАЧИМЫЕ ПРОЕКТЫ

Телеграм «Горсовет Липецка». «Возраст» 
ТГ-канала совсем небольшой, но он уже 
входит в топ-5 самых цитируемых пабли-
ков органов власти в регионе. 

Поддержка по всем фронтам
Особый акцент в своём выступлении 

спикер горсовета сделала на поддержке, 
которую депутаты оказывают бойцам СВО 
и их семьям. Каждый из парламентари-
ев участвовал и продолжает участвовать  
в организации сборов помощи российским 
военным. Кто-то закупает оборудование 
и технику, кто-то — продукты питания  
и средства личной гигиены, кто-то помо-
гает транспортом. Есть и те, кто ездил «за 
ленточку» в расположение частей, чтобы 
доставить ценный груз лично в руки.

— Поддержка была и на законодатель-
ном уровне. В августе 2024 года на 53-й 
сессии горсовета мы утвердили едино-
временную выплату в размере 200 тысяч 
рублей для добровольцев, заключивших 
контракт на военную службу в зоне СВО. 
Также участники СВО и члены их семей 
освобождены от уплаты земельного нало-
га, — продолжила Евгения Фрай. — А уже 
в декабре на 59-й сессии меры поддержки 
для военнослужащих, выполняющих за-
дачи в зоне СВО, были расширены. Муни-
ципальная выплата выросла до 500 тысяч 
рублей, её продлили на 2025 год. 

Финансовый гарант
Вся эта работа была бы невозможна 

без правильно спланированного и ста-
бильного бюджета, что особенно важно 
в непростых социально-экономических 
условиях. Ведь именно он выступает фи-
нансовым гарантом исполнения муници-
пальных программ и является одним из 
главных показателей развития города.

— В прошлом году изменения в бюд-
жет вносились девять раз, что позволило 
оперативно перераспределять средства 
на наиболее значимые проекты, такие как 
ремонт дорог и обновление коммуналь-
ной техники, модернизация образова-
тельных и спортивных учреждений, бла-
гоустройство общественных пространств, 
включая Зелёный остров и новые спор-
тивные зоны, развитие жилищного стро-
ительства и инфраструктуры, — сообщила 
Евгения Фрай. — По итогу года город-
ской бюджет вырос с 22 млрд рублей до  
29 млрд рублей. 

_______________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: пресс-служба горсовета

в 180 млн рублей, 100-миллионный «Ре-
монт двора» и наказы избирателей — по  
5 млн на каждый округ. 

Клуб по интересам
Чаще всего липчане обращаются к де-

путатам за помощью в решении вопросов 
в сфере ЖКХ. Поэтому в марте прошлого 
года создан «Клуб городского жителя». Это 
сообщество председателей ТОСов, старших 
по дому и просто активных собственни-
ков, где обмениваются опытом в решении 

вопросов жилищ-
но-коммунального 
хозяйства и благо-
устройства, повы-
шают уровень пра-
вовой грамотности  
в сфере ЖКХ и улуч-
шения условий про-
живания в Липец-
ке. Курирует проект 
депутат Екатерина 
Пинаева.

 — Это народ-
ная сила, которая 

помогает жителям защитить свои права 
и донести своё мнение до органов власти. 
Благодаря открытому диалогу и конструк-
тивному обсуждению мы принимали взве-
шенные решения, отражающие интересы 
жителей, — отметила Евгения Фрай.

Ещё одним ресурсом горсовет об-
завёлся в прошлом году — это офици-
альный канал парламента в мессенджере 
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В ночь на 11 мая президент Владимир 
Путин выступил перед СМИ с заявлением

ПРЯМЫЕ 
ПЕРЕГОВОРЫ

В ладимир Путин подвёл итог четы-
рёхдневных международных встреч 
во время празднования 80-летия 

Победы и предложил Украине немедленно 
возобновить переговоры в Стамбуле. 

Владимир Путин провёл 20 двусто-
ронних переговоров. Накануне в Киеве 
собралась четвёрка европейских лидеров 
из  Великобритании, Франции, Германии  
и Польши. Совместно с Владимиром Зе-
ленским они озвучили требование к России 
о безусловном присоединении к переми-
рию, которое должно было начаться 12 мая 
и длиться месяц. При этом Запад открыто 
высказался, что перемирие необходимо 
лишь для наращивания украинского воен-
ного потенциала.

Путин дал понять Европе, что вести  
с нами переговоры на языке угроз не полу-
чится. «ПН» публикует текст выступления 
президента России в сокращении. 

«Хочу ещё раз поздравить всех вас  
с праздником Великой Победы! Поблаго-
дарить наших друзей, зарубежных партнё-
ров, которые в эти дни были вместе с нами 
в Москве на юбилейных торжествах, чтобы 
поклониться поколению победителей.

Мы чтим всех, кто внёс свой вклад  
в общую победу над нацизмом, а это и наши 
союзники по антигитлеровской коалиции, 
и воины Китая, и участники антифашист-
ского сопротивления, бойцы народно-осво-
бодительных движений в Африке, в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе. (…)

Подлинным примером современных 
равноправных отношений в XXI веке мо-
жет служить наше всеобъемлющее пар-
тнёрство и стратегическое взаимодействие 
с Китайской Народной Республикой. Пред-
седатель КНР Си Цзиньпин был главным 
гостем торжественных мероприятий, по-
свящённых 80-летию Великой Победы. 

У нас состоялись исключительно пло-

дотворные переговоры (...). Условлено, что 
в сентябре состоится мой ответный визит, 
официальный, в Китай на торжества, по-
свящённые 80-летию Победы над милита-
ристской Японией.

Глубоко символично и закономерно, 
что основные, по сути, главные памят-
ные мероприятия, связанные с 80-ле-
тием окончания 
Второй мировой 
войны в Европе 
и Азии, пройдут 
именно в Москве 
и Пекине — в сто-
лицах государств, 
народы которых 
прошли через 
тяжелейшие ис-
пытания и запла-
тили самую высо-
кую цену во имя 
общей Победы.

У в а ж а е м ы е 
коллеги, думаю, 
что для всех оче-
видно: в ходе прошедших в Москве пере-
говоров и встреч затрагивался и вопрос 
урегулирования конфликта на Украине. 
Мы благодарны всем нашим гостям, на-
шим друзьям за то внимание, которое они 
уделяют этому конфликту, и за те усилия, 
которые они предпринимают для того, 
чтобы конфликт был завершён. (...) В этой 
связи хочу сказать: как известно, Россия 
ранее неоднократно выступала с инициа-
тивами по прекращению огня, однако они 
— эти инициативы — раз за разом саботи-
ровались украинской стороной. Так, киев-
ский режим демонстративно порядка 130 
раз нарушал 30-дневный — хочу это под-
черкнуть — 30-дневный, с 18 марта по 17 
апреля, мораторий на удары по энергети-
ческим объектам, который был объявлен 

в соответствии с нашей договорённостью  
с президентом Соединённых Штатов Аме-
рики Дональдом Трампом.

Не соблюдалось и инициированное Рос-
сией пасхальное перемирие: режим пре-
кращения огня нарушался украинскими 
формированиями почти пять тысяч раз. 
Тем не менее на празднование Дня Побе-
ды — а мы считаем это тоже святым для 
нас праздником, представить только себе 
можно, 27 миллионов у нас потери — мы 
на этот святой для нас праздник объявили 
перемирие в третий раз.

При этом мы передавали и тем на-
шим коллегам на Западе, которые, на мой 
взгляд, искренне ищут пути к урегулирова-
нию, нашу позицию по этому вопросу, по 
прекращению огня на День Победы, что  
в будущем не исключаем возможности 
продлить сроки этого перемирия — но, раз-
умеется, после анализа того, что произой-
дёт в эти несколько дней, по результатам 
того, как на наше предложение будет реа-
гировать киевский режим.

И что мы видим? Каковы эти резуль-
таты? Киевские власти вообще не отклик-
нулись на наше предложение о прекраще-
нии огня. Более того, после объявления 
нашего предложения киевские власти 
уже с 6 на 7 мая предприняли масштаб-
ные атаки. В ударе участвовали 524 беспи-
лотных летательных аппарата и ряд ракет 
западного производства, одновременно 
были применены 45 безэкипажных кате-
ров в Чёрном море. 8-го, 9-го и 10-го было 
предпринято пять целенаправленных 
попыток нападения на государственную 
границу Российской Федерации в районе 
Курской области и на стыке с Белгород-
ской областью. На других направлениях 
было предпринято ещё 36 атак. Все эти 
атаки, в том числе и попытки проникнуть 
на территорию Российской Федерации 
в районе Курской и Белгородской обла-
стей, отбиты. Больше того, наши военные 

специалисты счи-
тают, что они не 
имели никакого 
военного значе-
ния, проводились 
исключительно 
по политическим 
соображениям, 
противник понёс 
очень большие по-
тери.

Как я уже ска-
зал, киевские 
власти не только 
отклонили наше 
п р е д л о ж е н и е  
о прекращении 

огня, но и, как мы все видели, пытались 
запугивать лидеров государств, собрав-
шихся на торжества в Москве. (…) Кого 
пытались запугать? Ведь те, кто приехал 
к нам, — это лидеры не по должностному 
положению, не по должности, это лидеры 
по характеру, по своим убеждениям и по 
готовности отстаивать свои убеждения. 
А кто их пытался запугать? Те, кто встаёт 
по стойке смирно перед, и отдаёт честь, 
и аплодирует бывшим солдатам СС?  
И возводит в ранг национальных героев 
тех, кто во время Второй мировой войны 
сотрудничал с Гитлером? Мне кажется, 
что это покушение с явно негодными 
средствами, и те, кто пытается это сде-
лать, не соответствуют тому замаху, на 
который они сами рассчитывают.

Повторю ещё раз: мы неоднократно 
предлагали шаги по прекращению огня. 
Никогда не отказывались от диалога  
с украинской стороной. Напомню ещё раз: 
не мы прервали переговоры в 2022 году, это 
сделала украинская сторона. В этой связи, 
несмотря ни на что, предлагаем киевским 
властям возобновить переговоры, прерван-
ные ими в конце 2022 года, возобновить 
прямые переговоры. Причём, подчеркну, 
без всяких предварительных условий.

Начать предлагаем без промедления 
уже в следующий четверг, 15 мая, в Стам-
буле, там, где они проводились ранее,  
и там, где они были прерваны. Как извест-
но, турецкие коллеги неоднократно пред-
лагали свои услуги по организации по-
добных переговоров, и президент Эрдоган 
очень многое сделал для их организации. 
Напомню, что в результате этих перегово-
ров был подготовлен совместный проект 
документа, и он был парафирован руково-
дителем киевской переговорной группы, 
но по настоянию Запада был просто выбро-
шен в корзину. (…)

Мы настроены на серьёзные перего-
воры с Украиной. Их смысл в том, чтобы 
устранить первопричины конфликта, вый- 
ти на установление долгосрочного прочно-
го мира на историческую перспективу. Не 
исключаем, что в ходе этих переговоров 
удастся договориться и о каких-то новых 
перемириях, о новом прекращении огня. 
Причём о реальном перемирии, которое со-
блюдалось бы не только Россией, но и укра-
инской стороной, было бы первым шагом, 
повторяю, к долгосрочному, устойчивому 
миру, а не прологом к продолжению воору-
жённого конфликта после довооружения, 
доукомплектования ВСУ и лихорадочного 
рытья окопов и новых опорных пунктов. 
Кому нужен такой мир?

Наше предложение, что называется, 
на столе. Решение сейчас за украинскими 
властями и их кураторами, которые, руко-
водствуясь, похоже, своими личными по-
литическими амбициями, а не интересами 
своих народов, хотят продолжать войну  
с Россией руками украинских национали-
стов.

В завершение хотел бы ещё раз побла-
годарить всех, кто вместе с нами разделил 
праздничные торжества, посвящённые 
80-летию Победы над нацизмом. Уверен, 
тот дух солидарности, согласия, который 
объединял нас в эти дни в Москве, и в даль-
нейшем поможет нам выстраивать плодот-
ворное сотрудничество и партнёрство во 
имя прогресса, безопасности и мира.

Пользуясь случаем, хотел бы также от-
метить огромную роль журналистов, пред-
ставителей мировых информационных 
агентств, телеканалов, прессы, которые 
освещали юбилейные мероприятия, мно-
гочасовую программу нынешних перегово-
ров и рабочих встреч. Многое сделали для 
того, чтобы люди в разных странах мира 
ощутили неповторимую атмосферу ны-
нешних праздничных дней. (…)».

___________________
Фото: kremlin.ru 

ОБРАЗ БУДУЩЕГО

Полный текст 
заявления 
президента России 
Владимира Путина 
можно прочитать 
на официальном 
сайте Кремля

МЫ НАСТРОЕНЫ НА 
СЕРЬЁЗНЫЕ ПЕРЕГОВОРЫ 
С УКРАИНОЙ. ИХ СМЫСЛ 

В ТОМ, ЧТОБЫ УСТРАНИТЬ 
ПЕРВОПРИЧИНЫ 

КОНФЛИКТА
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Победный май
А может, они из гранита восстанут
И духом, и силой могучей воспрянут!
И доживут до Великой Победы!
И нечисть прогонят с земли нашей деды.

А может, мы просто жестокими стали
И нас не тревожат чужие печали?
Мы вновь остановим всю нечисть и беды,
Чтоб нами гордились ушедшие деды…

Дети войны
Тихонько семенила ножками,
А год ей шёл всего шестой,
Девчушка бОсая, неброская,
С ней бык безрогий и худой.

Ни одного живого взгляда,
И путь далёк был и суров.
Вела быка в село, где в стадо
Пять вдов гоняли пять коров.

В кровь изодрав свои подошвы,
Присесть на пень бы, отдохнуть,
Хотела сесть, но только слёзы
Смогла она с щеки стряхнуть.

От боли или от бессилья,
А может, просто ей лишь пять,
Хотелось ей ещё веселья
И с ребятнёю поиграть.

А дома старый дед на печке
Лежит и ждёт наверняка,
Что внучка скоренько вернётся
И принесёт всем молока.

В селе остались только дети,
Которых спрятал этот дед —
Под Курском спас их в сорок третьем,
А старику почти сто лет...

Запомнит на всю жизнь девчонка
И деда, и того быка…
И как все ждали эту крошку
С бидоном, полным молока.

И в кровь изодранные ноги,
От боли хочется кричать!
Трудны военные дороги...
По ним ходила моя мать.

Надежда Беляева 
Родилась и живёт в Липецке. Всю свою 
трудовую деятельность посвятила детям 
— работала библиотекарем  
и воспитателем в детском саду. Писать 
стихи для детей начала давно, но читала 
их только узкому кругу. Действительный 
член Российского союза писателей. 

Лауреат фестиваля бардовской песни «Бард-марафон» (12+) 
(2024–2025).

Письмо с фронта
На пороге в длинной юбке,
В старом клетчатом платке
И в коротком полушубке
Мяла мать письмо в руке.
Положив на подоконник
С фронта весточку сынка,
Пожелтевший треугольник
Гладила её рука.
Вспомнила, как в детстве сыну
В печке пироги пекла.
Он не ждал, когда остынут,
Ел горячими всегда.
Вспомнила, как на крылечке
Кашлял и табак курил
Дед Егор… На тёплой печке
Он, кажись, сто лет прожил.
Печка та была добротной,
Там ютилась ребятня.
Жизнь казалась беззаботной,
И в селе кругом родня…
А теперь в огромном доме
Сиротой век коротать.
Да на кой ей те хоромы,
Чтоб одной в них умирать?!
Похоронки получила
На супруга, на сынка…
Почтальонша вдруг вручила
То письмо издалека.
На пороге в длинной юбке,
В старом клетчатом платке
И в коротком полушубке
Мяла мать письмо в руке…

Никто не забыт, и ничто не забыто
Герои застыли в холодном граните —
Никто не забыт, и ничто не забыто.
Суровый их взгляд был когда-то лучистым,
Мы небом любуемся мирным и чистым.

И смыла всю кровь дождевая лавина,
И горькая смолкла немая печаль.
Пусть красными гроздьями рдеет рябина
И помнит о тех, кто не с нами… а жаль…

Александр Алексеев 
Родился в 1954 году в Казахстане. 
Семья перебралась в Липецк, когда он 
был ребёнком. В 1976 году окончил 
факультет промышленно-гражданского 
строительства ЛГТУ. Стихи начал писать  
в юности. 
Публикуемое произведение посвящено 

памяти тестя Александра Васильевича Сотникова, гвардии 
сержанта, разведчика-наводчика 390-го гаубичного полка, 
участника Парады Победы 1945 года в Москве. Александр 
Васильевич родился в селе Большой Самовец. Жил в Грязях. 
Был трижды ранен во время войны. Награждён орденами  
и медалями.

Вознесённый Парад
В последний раз — настал их час —
Они прошли, волнуя нас.
Ровняя шаг, смыкая строй
Перед своей родной страной.

Уже их дети в седине,
Но сколько гордости в стране
За них, родных, Бог дал живых,
Несломленных, почти святых!
Там был бы тесть,
Но в этот год
Его Парад не позовёт...
Достойных льгот не получал,
Махнув на них, он всех прощал,
Но боевые ордена
Слезой протрёт его жена.

«Эх, Саша, май, наш месяц май,
Возьми гармонь, сыграй «Встречай!».
Победы фронтовой фокстрот
Принёс нам сорок пятый год.
А наши, помнишь, соловьи
Припевам вторили твоим?»

Отчизна не познала срам,
Прибит штыком фашистский хам!
И ветер к ним на плечи льнёт, 
И до небес Парад идёт.

Они уйдут в свои года,
Где будут вместе навсегда.
Их встретят май, любимых смех —
Запомни их Россия всех!

Последний раз — настал их час —
Они прошли, волнуя нас.
Ровняя шаг, смыкая строй,
Сломив войну своей судьбой...

ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ 
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Николай Иванов 
Родился в Ленинграде в 1948 году. Окончил 
школу, поступил в Ленинградский техникум 
общественного питания по специальности 
«повар». После обучения несколько лет 
ходил коком на пароходах. Побывал  
в Англии, Франции, Африке. Затем работал 
в Астрахани на судах, курсировавших по 

Каспийскому морю. Трудился на Олимпиаде в Москве. В Липецк 
переехал по большой любви — нашёл невесту-липчанку. 
Поэзию и прозу Николай любил с детства. Сам начал писать стихи 
с 50 лет. Издал восемь сборников стихотворений. Тематика стихов 
— от природных зарисовок и путевых заметок до философских 
размышлений о Родине и быстротечности жизни.

Посвящается юбилею Великой Победы
Я не знаю, что жду, вечерами страдая, 
Перед сном устаю, а заснуть не могу.
Облака не спеша в вышине проплывают, 
Каждый прожитый день для души берегу.

Для чего? И зачем? Объяснить не сумею.
Хорошо, если ночь новизной озарит. 
То звезде золотой подмигнуть я успею, 
Той, которая сердце собою бодрит.

Вновь весна. Юбилей нашей славной Победы,
Запад смотрит иначе, желает забыть.
Но поют соловьи, растворяются беды,
День 9 Мая повсюду звучит.

Уничтожить всё, сжечь, запугать нас 
пытались.
Мы отвагой своей не уступим врагу. 
Нашу Родину-мать защищая, сражались
С ней в сплочённом ряду на одном берегу.

Расцветают сады, ароматы вдыхаем,
К обелискам несём со слезами цветы. 
По ушедшим за нас милосердно вздыхаем,
Сколько их полегло, понимаешь ли ты?

Алексей Шишкин 
Алексей Маврикиевич родился в Липецке 
в 1954 году. Автор первого выпуска 
«Литературного автографа». Также печатался 
в «Липецкой газете» (16+) в рубрике 
«Наш город», «Липецких известиях» (16+), 
«Золотом ключике» (6+), «Добром вечере» 
(16+) и других газетах. Выпустил восемь 

личных поэтических сборников. Участник 20 коллективных 
сборников Союза писателей «Воинское содружество» под 
редакцией Валентина Анатольевича Баюканского.

День Победы
(из истории страны)
 
День прекрасный на дворе —
Ясная погода.
Праздник, холод, свет в заре,
Судьбы из народа…
Восемьдесят долгих лет
Шёл он от Победы.
Много было и побед,
И случались беды.
Всё выдерживал народ —
Шёл вперёд упрямо.
Веру снова он обрёл
Как бы из тумана.
А в тумане лет ходил,
Подвиг совершая,
И, конечно, не забыл
Путь к воротам рая.

3 мая 2025 года

Альберт Старцев 
Родился в 1941 году в Якутии. В 1995-м 
переехал в Липецк. Всю жизнь работал 
в сфере энергетики, при этом всегда был 
человеком творческим, любил красоту 
природы, путешествия по нашей огромной 
стране.  
Во время поездок у Альберта Афанасьевича 

стали рождаться поэтические строки. Турист увлёкся 
стихосложением. Но стихи Старцев посвящает не только красоте 
русской земли, но и личным переживаниям о многострадальной 
истории Отчизны, с которой тесно переплетена история семьи 
Старцевых. 
Сегодня мы публикуем стихотворение автора, посвящённое 
его отцу Афанасию Никифоровичу, прошедшему Великую 
Отечественную. Он четыре раза был ранен. Проявил 
недюжинные храбрость и героизм в сражениях. Однажды полк,  
в котором служил Афанасий Никифорович, попал в окружение. 
Выжить и выбраться из вражеского кольца удалось всего семи 
бойцам, в том числе Афанасию Старцеву, который смог сохранить 
и вернуть в часть воинское знамя.

Фронтовику
Якутск, улица Стадухина в памяти:
Как все дети в войну играли,
Два дома в ограде, подвал,
Бабы мужиков своих вспоминали…

Столько лет с той поры прошло,
Но помню я день той весны.
В памяти всплывает мать,
Как плачет она у стены.

Прервав мои детские сны,
Мужчина в серой шинели
Стоял посреди комнаты, 
На груди награды блестели.

Ходили фронтовики хмельные.
Дети громко «папа!» звали.
Безногие тело руками катили.
Женщины с похоронкой в руке кричали.

Прости, отец, что не расспрашивал
О тех годах, когда ты воевал,
В каких годах ты раны получал,
За что комбат пред строем награждал.

Теперь я понимаю, 
Тебе хотелось рассказать,
Какая боль тебе досталась 
И как сумел ты устоять.
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ВКЛАДКА «ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ» (16+)
РЕДАКТОР: КРАСИЛОВА Е.В.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР
И ИЛЛЮСТРАТОР: ЧАЛЫХ Д.С. 

КОРРЕКТОР: МАНАЕНКОВА Е.С. 
E-MAIL: GAZETA1N@YANDEX.RU.

ПО ВОПРОСАМ РАЗМЕЩЕНИЯ ВАШИХ МАТЕРИАЛОВ: 
ТЕЛ. 285-972, GAZETA1N@YANDEX.RU

Марина Рощина 
Родилась в Целинограде. Закончила факультет 
иностранных языков ЛГПИ в 1988 году. 
Живёт и работает в Липецке. Пишет стихи 
и прозаические миниатюры. Член ЛООО 
«Союз писателей «Воинское содружество». 
Публиковалась в периодических изданиях 
Липецка, литературном журнале «Подъём» 

(12+), сборнике «Патриотическая эстафета памяти» (12+), интернет-
журнале Лиterra, литературном альманахе АСПУР «Чаша круговая» 
(12+), альманахе Союза писателей Беларуси «Литературное 
созвездие» (12+). Выпустила два сборника стихов (12+): «Вдыхая этот 
мир» и «Рифмы шорох травяной».

Ведьма
Предвоенный Саратов. Перед старинным 
медицинским институтом волнуются 
юные абитуриенты. В толпе выделяется её 
фигурка — тоненькая, очень прямая девушка 
с гордо посаженной головой и огненным 
взглядом из-под почти сросшихся кавказских 
бровей напряжённо вчитывается в список 
поступивших. Косы уложены в причёску, 
платье светлое, нарядное. Она поступит, не 
может не поступить! Обещала отцу стать 
врачом и станет!
Быстро летит время, учёба, курсы хирургии, 
секция конного спорта, первое чувство... 

1941
Стоя перед входом в родной мединститут, 
Люба Эсливанова ждёт его, своего «Бога» 
от хирургии, обожаемого преподавателя, 
невероятную и единственную любовь. 
Завтра он едет на фронт. Нужно успеть 
сказать всё! Она твёрдо решила, что поедет 
с ним, вместе будут они воевать, лечить 
людей, вместе победят врага. Но, видно, не 
судьба... Он едет один, прощается сурово,  
с сухими глазами: 
— Ты должна жить, девочка! Ты должна 
доучиться!
Крепко сжав губы, она бежит в общежитие: 
«Я приеду к тебе, всё равно приеду!» Через 
два месяца в институт приходит чёрная 
весть: убит под Тулой... 

1942
Февраль, сыро, ветрено... Снова толпа, 
на этот раз добровольцев и призывников 
перед Саратовским военкоматом. Военком 
уговаривает сосредоточенную медичку. 
Лицо её непроницаемо и даже властно, слова 
военкома, словно текст надоевшей пьесы, 
проходят мимо сознания:
— Вы же только закончили! Сразу на фронт? 
Без опыта?
— Сразу! Ждать нельзя! — Ответ девушки 
короток и убедителен. Тёмные глаза Любы 
вспыхивают, как угли, от радости: она едет 
на фронт! 

1943
Ранняя весна, март, непролазная грязь, 
тяжёлые бои на 2-м Белорусском. Военно-
полевой госпиталь развёрнут в нескольких 
километрах от линии фронта в классах 
местной школы. Одноэтажное здание едва 
вмещает десятки стонущих, умирающих, 

окровавленных солдат, офицеров. Хирургия 
работает круглосуточно. Врачи спят 
на полу между койками с ранеными на 
подстеленных шинелях. Первая смена 
спит, вторая — у операционных столов. 
Лицо отдыхающей Любови Васильевны 
Эсливановой кажется прекрасным. 
Разгладилась суровая складка меж бровей, 
обмякли строгие губы. Что снится 
ординатору капитану медслужбы  
в этот миг? Не верится, что санитары за 
глаза зовут её «Ведьмой» за жёсткость, 
придирчивость и острый язык. Вчера 
пришлось оперировать пленного. Немец был 
в сознании, ранение пустяковое. Но, увидев 
суровую женщину-хирурга, он лишился 
чувств от страха. Операция прошла удачно, 
немец оклемался. Она спасла жизнь врагу, 
зная, что его сведения нужны полку. 
На фронте взрослеют быстро. Жизнь 
несётся, как бешеный конь по бездорожью. 
Люба снова влюблена и любима. Он женат, 
но семья далеко, и неизвестно, увидится ли 
любимый с законной женой. Люба смутно 
понимает, что она лишь ВПЖ (военно-
полевая жена). Это горько, стыдно... Но 
порвать с ним невозможно. Это чувство 
сильнее их обоих, и оно убережёт их от 
смерти. Так и случится. Но вместе им быть 
уже недолго, после войны он вернётся  
к семье. А Люба... 

2013
Тихо в пустоватых комнатах, где-то здесь, 
на столе, постукивают часы... 
«Который час? Ночь ещё или уже утро? 
Надо вставать, надо! Не смей распускаться, 
Люба! Ты военврач, сильная женщина! Надо 
жить, двигаться! Хоть жизнь твоя уже 
кажется тебе ненужной, слишком много 
потерь...» 
Нет никого из близких: сначала ушёл горячо 
любимый отец, мама дожила до рождения 
внука, затем ушла и она. Умер от сердечного 
приступа муж-фронтовик, расписались  
в Липецке, куда она приехала работать после 
ранения и демобилизации в сорок пятом. 
Десять лет назад потеряла и единственного 
сына. «Неужели десять лет прошло!? После 
похорон она была уверена, что не проживёт 
без него и года. Зачем ей жить? Для чего, для 
кого? Одна как перст».
Она медленно спускает ноги на пол, 
нащупывает тапочки: «Сегодня 8 мая. 
Завтра День Победы, придут навестить 

Так называется сборник Союза писателей «Воинское 
содружество», посвящённый 80-летию Великой 
Победы. 

Великая Отечественная война коснулась каждой 
семьи. Многие потеряли родных и близких, кто-то 
не смог продолжить свой род, кто-то не воплотил 
свою мечту стать учёным, учителем, инженером, 
рабочим в реальность, но… людская память жива. 
Авторы выразили своё отношение к прошедшей 
войне не только в рассказах и стихах, но и в рубрике 
«Великая Отечественная война — для меня это…». 
Эти личные рассказы-исповеди, мнения и суждения 
дополнили сборник особой энергетикой — чувством 
сопричастности каждого к прошедшим событиям. 
Своё мнение высказали литераторы разных 
поколений. Это участник Великой Отечественной 
войны, блокадник Анатолий Баюканский (1925–2022), 
дети войны Владимир Осипов и Владимир Башарин, 
Герой Советского Союза полковник Юрий Чурилов.

В сборнике представлены произведения 32 авторов, 
которые знакомят читателей с малоизвестными 
фактами. Публикуемый рассказ «Ведьма» (12+) взят из 
этого сборника.

И ЛИПЧАНЕ КОВАЛИ ПОБЕДУ

дальние родственники, с тортом, 
шампанским и поздравлениями. Самый 
главный день в году... Хорошо, когда в доме 
кто-то есть, когда приходит после работы 
Инна: убирает, стряпает, что-то чистит 
или чинит. Она почти чужая, но есть хоть 
с кем поговорить, вспомнить молодость, 
трудную жизнь... Зачем мне жизнь? Старая 
я ведьма!» Она медленно проводит щёткой 
по седым, густым ещё волосам  
и гордо расправляет упавшие плечи: «Чтобы 
хранить память о них! Не сметь, Люба! 
Надо жить и бороться!»

P.S.
Героиня рассказа — военврач, двоюродная 
бабушка мужа Марины Рощиной 
Любовь Васильевна Эсливанова 
(02.08.1919–23.04.2014) окончила Великую 
Отечественную войну в звании капитана 
медицинской службы, награждена орденом 
Отечественной войны II степени, медалью 
«За боевые заслуги». В мирное время многие 
годы успешно работала врачом-неврологом 
в Липецком бальнеологическом санатории. 
Ушла из жизни в возрасте 95 лет.
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Кличка: Русик
Возраст: 1,5 месяца
Здоровье: обработан 
от паразитов, готовится 
к прививкам, по 
достижении возраста 
будет кастрирован.
Особая история: малыш 
очень ласковый, так 
и просится на ручки. 
Несмотря на возраст, уже 
полностью освоил лоток. 
Любознательный  
и игривый, как и все дети.

Кличка: Юла
Возраст: 1,5–2 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
активная, общительная, 
смышлёная. По размеру 
средняя. Приютите, 
сделайте доброе дело,  
и у вас появится 
настоящий верный друг  
и компаньон.

Кличка: Феня
Возраст: 2 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
молодая, миниатюрная, 
ласковая и спокойная 
кошечка, ладит со всеми 
окружающими. Приучена 
к лотку. Пристраивается 
одной кошкой в семью.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы 
о характере животных или 
условиях усыновления можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао: 

8-951-309-06-00.

Кличка: Хась
Возраст: 10 месяцев
Здоровье: кастрирован, 
обработан от паразитов, 
привит с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
активный, 
любознательный, 
озорной, весёлый 
мальчик. Идеальный 
возраст для воспитания. 
Будет хорошим и верным 
другом. Ладит  
с собаками.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

АО «Квадра» с 29 апреля официально получило 
новое наименование: АО «РИР Энерго». 
Как сообщили в пресс-службе компании в Липецке, 
переименование — последовательный шаг  
в масштабной трансформации компании после 
вхождения в состав АО «Росатом инфраструктурные 
решения», дивизион Госкорпорации «Росатом».  
— Наш филиал тоже поменял название — 
теперь мы называемся филиал АО «РИР 
Энерго» — «Липецкая генерация», — пояснили 
в ресурсоснабжающей организации. — От 
наших клиентов смена названия не потребует 
дополнительных действий. Лицевые счета 
клиентов остаются прежними. Контактные 
данные также не изменятся, кроме доменного 

имени сайта и личного кабинета. Изменения в 
адресах электронной почты произойдут в течение 
ближайших трёх месяцев, но до конца 2025 года 
будет работать автоматическая переадресация со 
старых имён на новые. Поэтому вся электронная 
корреспонденция будет получена независимо от 
того, на какой адрес её направили. 
В квитанциях за апрель будет указано старое 
название компании, при этом реквизиты остаются 
прежними и после смены наименования. 
Все платежи, направленные в «РИР Энерго» через 
QR-код на квитанции, банковское приложение 
и другими способами, обязательно поступят на 
счёт компании, заверили в АО «РИР Энерго» — 
«Липецкая генерация».

«КВАДРЫ» БОЛЬШЕ НЕТ

ОФИЦИАЛЬНО

С целью снижения теневой занятости членами 
рабочей группы по легализации трудовых отношений 
ведётся постоянная работа. Еженедельно проводятся 
информационные выезды и обследования 
хозяйствующих субъектов. 
В апреле представителями отраслевых органов 
администрации Липецка — департаментов 
финансов, жилищно-коммунального хозяйства, 
градостроительства и архитектуры — проведено 
четыре информационно-разъяснительных выезда  
в 121 хозяйствующий субъект, расположенный  
в торговых центрах «Л-Сити», «Радуга», «Янтарь», 
«Ривьера». 
В ходе выездов состоялась беседа с работодателями  
о недопустимости: 
• нелегальной занятости сотрудников, то есть работы 
без оформления трудового договора,  
• выплаты зарплаты ниже МРОТ, 
• несвоевременной выплаты зарплаты. 
С согласия работников проходит личная беседа, 
направленность которой заключается в соблюдении 
трудового законодательства (наличие трудового 
договора, режим работы, размер среднемесячной 
заработной платы). Некоторые сотрудники 
отказываются отвечать на вопросы рабочей группы,  
в таком случае они получают разъяснения о 
негативной стороне нелегальной занятости в форме 
открытой беседы. 
Кроме информационно-разъяснительных 
выездов членами рабочей группы департамента 
экономического развития проведено пять выездов 
с целью обследования 20 хозяйствующих субъектов 
сферы фасилити (это комплекс сервисов, связанных 
с поддержанием и улучшением инфраструктуры 
объекта: клининг, озеленение территорий, вывоз 
снега. — Прим. ред.), имеющих признаки нелегальной 
занятости.  

В ходе обследования выявлено: 
• отсутствие организаций по юридическому адресу,  
• прекращение (или приостановление) ведения 
деятельности хозяйствующим субъектом. 
Работникам даны разъяснения о важности 
заключения трудового договора. 
По итогам информационно-разъяснительных выездов 
и обследования хозяйствующих субъектов членами 
рабочей группы составлены протоколы. 
В 2025 году такой формат общения организован на 
постоянной основе и охватит как места массовой 
концентрации хозяйственной деятельности (торговые 
центры, бизнес-центры, офисные здания), так  
и точечные организации. 

Текст: департамент экономического развития Липецка

ВЫВЕСТИ ИЗ ТЕНИ



13 мая 2025 года № 18 (542) 15РЕКЛАМА

ПРОДАЁТСЯ  
КАМЕННЫЙ ДОМ 

56 кв. м с садом и земельным  
участком 12 соток, в тихом месте  
в д. Нижнебрусланово Лебедянского района. 
Цена договорная. Рядом прекрасная рыбалка  

в речках Дон и Красивая Меча.

Обращаться по тел.: 8-965-394-98-64.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством

• 23-91-43 • 23-91-44 •
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Как фронтовики создавали судебную систему Липецкой области

НА СЛУЖБЕ РОДИНЕ
ГОЛОСА ГЕРОЕВ

О ни сражались за Родину в годы Великой Оте-
чественной войны, а затем, в мирное время, 
служили на благо правосудия, защищали за-

конность и правопорядок. Так в судебной системе гово-
рят о судьях-фронтовиках, прошедших войну, которые 
в послевоенные годы стояли у истоков становления  
и развития правосудия в Липецкой области. 

Фронтовики на службе закона
Липецкая область была создана в 1954 году из ча-

стей соседних регионов.
Не случайно, что именно фронтовикам доверили 

формирование судебной системы в новом субъекте 
страны. Это были люди, характер которых закалился 

СИРЕНЬ ПОБЕДЫ

6 мая у Липецкого областного суда заложили 
аллею «Сирень Победы» в память о судьях 
Липецкой области, принимавших участие  
в Великой Отечественной войне. Здесь высадили 
62 куста сирени по числу судей-фронтовиков, 
которые в годы войны сражались с фашистами. 
Аллея разбита недалеко от аллеи Лип, 
заложенной в апреле 2024 года в честь 70-летия 
Липецкого областного суда.

ИМЕННО  
ФРОНТОВИКАМ 

ДОВЕРИЛИ 
ФОРМИРОВАНИЕ 

СУДЕБНОЙ  
СИСТЕМЫ В НОВОМ 
СУБЪЕКТЕ СТРАНЫ

в боях, на деле доказавшие свою преданность Родине, 
люди, сильные духом, готовые к любым трудностям.

Первый состав Липецкого областного суда почти пол-
ностью состоял из судей-фронтови-
ков. Войну прошли первый пред-
седатель суда Михаил Карпенко  
и два его заместителя — Людмила 
Богомолова (Шелестенко) и Миха-
ил Наумов, а также члены област-
ного суда Василий Горбовский, 
Кузьма Доля, Павел Лобзев, Вера 
Сахарина, Виктор Чепегин.

В 1950–1960 годах две трети 
судей Липецкой области были 
участниками Великой Отече-
ственной войны. Многие из них 
добровольцами ушли на фронт, 
едва окончив школу. Это было 
поколение мальчишек и девчо-
нок, которым пришлось повзрослеть в одночасье.

На войне повзрослели быстро
«Представьте себе мальчишку-десятиклассни-

ка, безусого, наивного, не знающего жизни. Таким  
я в 1941 году уходил в армию, — так писал в своей кни-
ге «В памяти и в сердце навсегда…», посвящённой су-
дьям-фронтовикам, легендарный липецкий судья Ни-
колай Иванович Усик, занимавший пост заместителя 
председателя Липецкого областного суда долгие 42 года 
с 1963 по 2004 год. — На войне мы взрослели быстро».

Действительно, спустя год на фронте вчерашний 
школьник Николай Усик уже командовал подразделе-
нием. В 1943-м был тяжело ранен. Врачи настаивали 
на демобилизации, но лейтенант Николай Усик всю 
силу характера направил на то, чтобы восстановиться 
после ранения и снова вернуться на передовую. Воевал 
на Украинском фронте, освобождал Украину, Румынию, 

Венгрию, где и получил второе ранение. Медики лишь 
разводили руками, когда он снова смог встать на ноги 
и заговорил о возвращении на передовую. День Победы 
Николай Иванович встретил в Чехословакии. А затем 
была тяжелейшая служба в Монголии и Китае. Лишь  
в 1946 году он вернулся к мирной жизни.

Николай Иванович Усик награждён 19 орденами  
и медалями, среди которых высокие боевые награды: 
орден Отечественной войны I, II степеней.

Из артиллеристов — в юристы
Константина Чичикина (председатель Липецкого 

областного суда с 1963 по 1986 год) война застала на 1-м 
курсе Рязанского артиллерийского училища, когда ему 
едва исполнилось 20 лет. В 1943 году в боях близ города 
Острогожска он получил тяжёлое ранение и лишился 
правой ноги. В своих письмах домой умолчал о ране-
нии и полученной инвалидности, не хотел тревожить 
маму. Когда она увидела сына, вернувшегося домой без 
ноги на костылях, потеряла сознание.

Но сам Константин Степанович никогда не жалел 
себя, было не до этого. Много  
и тяжело работал по хозяйству, 
помогая матери, пока отец и брат 
были на фронте, получил юри-
дическое образование, трудился 
народным судьёй, начальником 
Управления юстиции по Липецкой 
области, заместителем председате-
ля Липецкого областного суда. 

Многие даже не догадывались  
о том, что у Константина Степано-
вича протез. Всю свою жизнь он 
вёл активный образ жизни, зани-
мался спортом, был подтянутым  
и атлетичным.

Проявил самоотверженность и отвагу
Подобные истории преодоления себя, невероят-

ные примеры человеческого мужества можно увидеть  
в судьбах многих липецких судей-фронтовиков. О том, 
как самоотверженно сражались они с немецко-фашист-
скими захватчиками, говорят пожелтевшие от времени 
наградные листы к боевым орденам и медалям.

«28 ноября 1943 года в районе Косовки дивизион 
подвергнут бомбёжке авиацией противника, где Зоя 
Тимофеевна Шаталова была ранена, но не покинула 
свой пост, оказала медицинскую помощь девяти ране-
ным бойцам и командирам. Вела себя смело и муже-
ственно. Работает санинструктором добросовестно, своё 
дело знает хорошо, заботится о бойцах. Наряду с вы-
полнением своих обязанностей помогала огневым рас-
чётам подносить боеприпасы для миномётного огня».

«8 марта 1944 года, попав под сильный огонь против-
ника в бою за деревню Назаровку, Михаил Гончаров про-

 Анатолий Тагильцев (крайний справа) с боевыми товарищами. В годы войны награждён орденами Красной Звезды,  
 Отечественной войны II степени, Александра Невского 

 На фронт легендарный судья Николай Усик ушёл в 1941 году в возрасте 
18 лет. Награждён 19 орденами и медалями 



13 мая 2025 года № 18 (542) 17ГОЛОСА ГЕРОЕВ 

СУДЬИ-ФРОНТОВИКИ

1. Аплеев Николай Михайлович 
2. Александров Пётр Борисович
3. Байков Василий Васильевич 
4. Васильев Яков Иванович 
5. Гончаров Михаил Васильевич 
6. Горбовский Василий Сидорович 
7. Дидо Владимир Иванович 
8. Доля Кузьма Николаевич 
9. Доровский Василий Константинович 
10. Жестик Дмитрий Андреевич 
11. Жицинский Юрий Сигизмундович 
12. Заплотин Евгений Иванович 
13. Карпенко Михаил Сергеевич 
14. Коршунов Николай Мефодьевич 
15. Котов Михаил Фёдорович 
16. Лобзев Павел Григорьевич 
17. Малов Алексей Дмитриевич 
18. Минаков Иван Сергеевич 
19. Митрофанов Николай Георгиевич 
20. Наумов Михаил Павлович 
21. Окунев Иван Андреевич 
22. Очкасов Виктор Дмитриевич 
23. Полунин Николай Акимович 
24. Помазков Георгий Никитович 
25. Пустовойт Георгий Тимофеевич 
26. Путилин Василий Васильевич 
27. Саплин Владимир Андреевич 
28. Сапронов Александр Фёдорович 
29. Сидоров Анатолий Александрович 
30. Сидоров Николай Филиппович 
31. Стрельников Михаил Герасимович 

32. Тагильцев Анатолий Алексеевич 
33. Усик Николай Иванович 
34. Филипьев Василий Иванович 
35. Фридкин Ананий Исаакович 
36. Холин Сергей Иванович 
37. Хрусталёв Сергей Матвеевич 
38. Чагин Иван Федорович 
39. Чалышев Николай Петрович 
40. Чепегин Виктор Иванович 
41. Чичикин Константин Степанович 
42. Шаталова Зоя Тимофеевна 
43. Шелестенко Людмила Алексеевна 
44. Шемелов Юрий Прокофьевич 
45. Шикин Иван Андреевич 
46. Бородин Семён Алексеевич
47. Вахрушина Лидия Андреевна
48. Гончаров Юрий Иванович
49. Денисов Николай Дмитриевич
50. Карякин Аркадий Сергеевич
51. Кузнецов Фёдор Максимович
52. Миронова Нина Маркеловна
53. Филиппов Пётр Афанасьевич
54. Чижиков Андрей Фёдорович
55. Штанько Лидия Петровна
56. Козин Пётр Егорович 
57. Творогов Георгий Семёнович
58. Прощупкин Михаил Петрович 
59. Тимошенко Антонина Павловна 
60. Овчинникова Мария Васильевна 
61. Пугаев Филипп Егорович 
62. Сахарина Вера Николаевна

явил доблесть и отвагу: встав в полный рост, он громко 
крикнул: «Товарищи! Вперёд!», после чего уверенно по-
вёл воодушевлённых его смелостью бойцов и команди-
ров навстречу врагу. Решительным броском стрелковый 
батальон выбил противника из окопов и траншей, после 
чего освободил деревню Назаровку от немцев».

«22 августа 1944 года в бою под с. Манзырь Карпен-
ко М.С. подбил немецкий танк «Пантера» и уничтожил 
до 15 фашистских солдат и офицеров».

«Гвардии лейтенант медицинской службы По-
лунин Н.А. работает командиром санвзвода батальона  
с начала формирования дивизии. На своём участке ра-
боты он проявил исключительные самоотверженность 
и отвагу. В первые три часа после ранения обеспечил 
вынос раненых с поля боя, оказал им своевременную по-
мощь, а затем быстро эвакуировал в санроту полка. Под 
обстрелом противника он руководил выносом раненых с 
поля боя, сам лично вынес с поля боя 90 бойцов и офи-
церов. Под обстрелом противника из всех видов орудий 
Николай Акимович спокойно оказывает доврачебную 
медицинскую помощь раненым. Кроме этого, он прово-
дит большую работу по профилактике инфекционных 
заболеваний, поэтому у него в батальоне не было ни од-
ного случая таких болезней».

Эти описания боевых подвигов, зафиксированные ру-
кой офицеров, ничего не говорят о боли и ужасе фронто-
вой жизни, о бессилии бойцов, на глазах которых гибли их 
фронтовые товарищи, о тоске по родным и близким, о хо-
лоде и темноте ночей, пронзаемых гулом вражеских само-
лётов. Но они являются свидетельством готовности каж-
дого из награждаемых пожертвовать жизнью ради долга  
и чести, ради спасения ближнего, ради мира и свободы.

Люди, ставшие легендами
Выбив врага с территории Советского Союза, многие 

фронтовики дошли до Берлина. Вернувшись к мирной 
жизни, они хотели и дальше защищать порядок и за-
конность, работать на благо общества и государства.

«В труде, как в бою», — писал о своих коллегах, про-
шедших войну, Николай Иванович Усик.

В списке судей, участников Великой Отечествен-
ной войны, — 62 фамилии. 33 судьи за боевые подви-
ги награждены высокими орденами. Например, грудь 
народного судьи Николая Коршунова украшали че-
тыре ордена Красной Звезды, орден Славы III степени  
и медали, в том числе «За отвагу». У Анатолия Тагиль-
цева — ордена Красной Звезды, Отечественной войны  
II степени, Александра Невского.

Константин Чичикин, Николай Усик, Михаил Нау-
мов, Владимир Дидо, Николай Аплеев и Мария Овчин-
никова за заслуги в укреплении законности удостоены 
звания «Заслуженный юрист РСФСР».

Эти прошедшие войну люди, посвятившие свою жизнь 
борьбе с преступностью и защите законных прав и интере-
сов граждан, составляли костяк судебной системы Липец-
кой области. Они были теми, на кого равнялись все, кто 
работал в судах. Идеалом судьи, гражданина и патриота 
они являются и по сей день. Именами Николая Ивановича 
Усика и Константина Степановича Чичикина названы пре-
мии, которые ежегодно вручаются лучшим судьям-крими-
налистам и лучшему председателю районного суда.

В год 80-летия Победы в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 годов судейским сообществом Липец-
кой области будет издана «Книга Памяти» обо всех су-
дьях-фронтовиках. Чтобы никто не был забыт!

_______________________
Текст: руководитель объединённой 

пресс-службы судебной 
системы Липецкой области 

Юлия Муратова 
Фото из архива Липецкого областного суда

 Судья Константин Чичикин. 1950-е 

 Судьи Липецкой области и консультанты  
 Липецкого областного суда. 1960-е 

 Судья Николай Полунин награждён орденами Красной Звезды,  
 Отечественной войны I и II степеней, 12 медалями 
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видели, чувствова-
ли нашу искреннюю  
и всестороннюю под-
держку. Лучше всего 
с этой задачей спра-
витесь именно вы. 
Те, кто прошёл то же 
горнило, те же испы-
тания. Ведь вы еди-
ное, сильное боевое 
братство. И только вы 
можете найти пра-
вильные слова для 
каждого бойца. Мо-

жете лучше понять, что именно сейчас 
нужно парню, вернувшемуся домой, что 
требуется его семье.

Стратегические задачи
Глава города акцентировал: ни один 

вопрос не должен оставаться без внима-
ния. Неотложные вопросы-инициативы 
члены Общественного совета сразу об-
судили на встрече. 

— Необходимо расширить перечень 
медицинских льгот, — предложил ве-
теран СВО Андрей Кнодель. — Прора-
ботать программу бесплатного меди-
цинского обслуживания для ветеранов, 
которые проходят лечение в специали-
зированных клиниках и реабилитаци-
онных центрах. 

Также члены совета предложили 
упростить защиту кандидатских дис-
сертаций в приоритетных областях для 

Первые итоги работы Обществен-
ного совета, созданного чтобы по-
могать тем, кто вернулся с фронта, 

обсудили на встрече в мэрии глава го-
рода Роман Ченцов, председатель совета 
Сергей Попов и депутат Госдумы Татьяна 
Дьяконова.

— В феврале этого года с ветеранами 
СВО мы договорились о создании совета. 
Сегодня я с уверенностью могу сказать: 
это было правильное решение, — отме-
тил Роман Иванович.

Оперативные решения
За столь короткий период существо-

вания совет доказал свою эффективность: 
удалось успешно и оперативно решить 
много адресных обращений, касающих-
ся трудоустройства, лечения, социаль-
но-бытовых вопросов как самих бойцов, 
так и членов их семей. 

Все обращения, поступившие в адрес 
совета, были выполнены. Это стало воз-
можным благодаря 
эффективному взаимо-
действию с профиль-
ными департаментами 
администрации го-
рода и правительства 
региона. И впереди  
у Общественного сове-
та масштабный фронт 
работы в самых раз-
ных направлениях. 

— Участники СВО 
возвращаются домой. 
И мы обязаны каждого 
окружить заботой, — подчеркнул Роман 
Ченцов, обращаясь к членам Обществен-
ного совета. — Очень важно, чтобы парни 

ветеранов СВО. Это позволит уделить 
больше времени экспериментальным 
разработкам в области вооружения.  
А в области управления — пополнить 
кадровые ряды госслужащих. 

На встрече прозвучало ещё несколь-
ко инициатив, касающихся вопросов 
адаптации участников СВО. Каждое 
предложение глава города Роман Чен-
цов и депутат Государственной думы 
Татьяна Дьяконова взяли в работу. 

Стандарты помощи
На сегодняшний день крайне важ-

но понимать: да, у каждого бойца своя 
жизненная ситуация, но при этом не-
обходимо разработать максимально эф-
фективные алгоритмы решения задач. 

— Недавно президент РФ Владимир 
Путин на заседании Совета законодате-
лей поручил нам, депутатам, сенаторам, 
определить единые стандарты под-
держки бойцов спецоперации. Многие 
регионы, включая Липецкую область, 
наработали отличные практики в сфере 
поддержки участников СВО. И, конеч-
но, хотелось бы, чтобы лучшие были 
масштабированы. Чтобы в этом вопро-
се были единые стандарты поддержки 
всех бойцов, независимо от места их 
проживания, — отметила Татьяна Дья-
конова. — Мы в Липецкой области уже 
приступили к этой работе. Клуб лиде-
ров России «Эльбрус», который я воз-

Расширение медицинских услуг, льготы и квоты —  
на Общественном совете обсудили инициативы ветеранов СВО

ВЕРНЫЕ РЕШЕНИЯ

ГЕРОИ Z

Владимир Путин, 
президент России:

 — Практически в каждом 
регионе в дополнение  
к федеральным вводятся 
свои программы помощи 
участникам боевых 
действий и членам их 
семей. Нужно внимательно 
проанализировать и обобщить 
такой опыт. Используя лучшие 
практики, определить единые, 
базовые, если можно так 
сказать, исходные стандарты 
поддержки для всех регионов 
страны. Полагаю, что 
координирующую роль здесь 
способен сыграть как раз 
Совет законодателей, а также 
парламентские ассоциации 
федеральных округов. 
Они тоже ведут большую, 
содержательную работу,  
и в этой части её можно  
и нужно активизировать.

Тем более что в органы 
представительной власти на 
всех уровнях уже приходят 
ветераны боевых действий: 
надёжные, ответственные, 
принципиальные люди. Они 
достойно заявляют о себе 
не словами, а конкретной 
работой, реальными делами  
и инициативами.

НАША РАБОТА —  
ЭТО СЛУЖЕНИЕ. 
ВЫ МОЖЕТЕ НА 

КАЖДОГО ИЗ НАС 
ПОЛОЖИТЬСЯ

 Общественный совет, созданный для помощи участникам СВО и членам их семей, начал работу с февраля этого года 

 Каждый из членов Общественного совета — участник специальной военной операции 
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главляю, в конце прошлого года провёл в реги-
оне большую аналитическую работу совместно 
с командой губернатора, с бойцами СВО. Важно 
было понять, какие меры поддержки хорошо 
работают, а где, в каких вопросах нужны новые 
инструменты. Я рада, что итогом этой большой 
работы стало в том числе создание Обществен-
ного совета участников СВО на уровне городе. 
Важно то, что с возвращающимися домой бой-
цами работаете именно вы, ветераны боевых 
действий.

Служение Отечеству
Другой важный фронт работы Общественно-

го совета — патриотическое воспитание детей  
и молодёжи. 

— Вы живые герои. Вы можете собственным 
примером показать юным липчанам, что значит 
быть настоящим патриотом, что значит гордить-
ся своей Родиной, любить Россию! — подчеркнула Та-
тьяна Дьяконова. — В этот знаменательный год 80-ле-
тия Победы именно участники специальной военной 
операции несут особую миссию — приумножение славы 
российского воина, защитника мира, бережное сохра-
нение исторической памяти для будущих поколений. 

— Нам Бог дал шанс — мы выжили, вернулись со 
специальной военной операции, и теперь наша ра-
бота — это служение! Вы можете на каждого из нас 
положиться, — сказал председатель Общественного 
совета и руководитель Липецкого отделения ДОСААФ 
Сергей Попов.

Так, по его инициативе в Липец-
ке открыли бесплатную патриотиче-
скую школу при ДОСААФ. Там будут 
обучать детей авиамоделированию, 
управлению БПЛА, парашютному 
спорту, единоборствам. Всего пла-
нируют развивать около 10 направ-
лений. Занятия будут вести в том 
числе ветераны СВО.

Представители боевого братства 
постоянно проводят уроки мужества 
в школах, участвуют в патриотиче-
ских акциях. В этом году ветераны 
СВО вместе с фронтовыми бригада-
ми поздравляют героев Великой Оте- 
чественной войны с Днём Победы.

_______________________
Текст: Елена Красилова  

Фото: Сергей Паршин

ГЕРОИ Z

САД ПАМЯТИ

Яблоневая аллея в честь Героев СВО и 80-летия 
Великой Победы высадили в микрорайоне 
Елецком. 80 цветущих саженцев, на каждом 
именная табличка с именем бойца — участника 
специальной военной операции. Как рассказал 
депутат горсовета Дмитрий Погорелов, в высадке 
сада Памяти приняли участие жители микрорайона, 
представители администрации области и города, 
областного Совета депутатов.

ОПАСНЫЙ ОСКОЛОК

Торакальные хирурги областной клинической 
больницы вытащили осколок боеприпаса из груди 
30-летнего мужчины. Боец СВО получил минно-
взрывное осколочное ранение ещё три года назад. 
Военные врачи сделали многое, но не смогли 
достать один осколок, который прятался за ребром. 
Он не угрожал жизни, но всё это время напоминал 
о себе и «мешал». Как рассказала министр 
здравоохранения региона Анна Маркова, только 
спустя три года после ранения боец обратился  
к липецким хирургам. Была проведена успешная 
видеоторакоскопическая операция, осколок 
извлекли.

Фото: минздрав региона

 Депутат Государственной думы Татьяна Дьяконова  
 активно поддерживает инициативы ветеранов СВО 

ЛИПЕЦКИЙ СПАСИТЕЛЬ

Два ветерана специальной военной операции 
встретились в Липецке. Боец из Воронежской 
области выразил личную благодарность липчанину, 
который в условиях боевых действий эвакуировал 
его с поля боя во время миномётного обстрела, 
проявив мужество и самоотверженность. 
Организовать встречу помог фонд «Защитники 
Отечества».

«Такие истории напоминают нам о настоящих 
ценностях — мужестве, взаимовыручке и верности 
долгу, — отметил губернатор Липецкой области 
Игорь Артамонов. — Здорово, что у парней 
появилась возможность встретиться. Здорово, что 
наш фонд занимается не только системной работой 
по поддержке ветеранов СВО и семей павших 
бойцов, но и всячески содействует сохранению 
памяти об их подвигах».

Фото: пресс-служба правительства региона
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15–17 МАЯ
СОРЕВНОВАНИЯ ПО ТЕННИСУ, 
ПОСВЯЩЁННЫЕ ДНЮ ПОБЕДЫ
Городской теннисный корт имени Смургиса 
Ул. Карла Маркса
Начало: 10:00

14–22 МАЯ
ЧЕМПИОНАТ ЛИПЕЦКА ПО ШАХМАТАМ 
СРЕДИ МУЖЧИН, ЖЕНЩИН И ЛИЦ С ОВЗ
Спортивная школа № 4
Ул. Неделина, 20
Начало: 17:30

17 МАЯ
ДЕТСКАЯ МУЛЬТИЛИГА, 7-Й ЭТАП — 
ПЛАВАНИЕ 
Бассейн «Лидер»
Ул. Стаханова, 10а
Начало: 08:00

СПОРТИВНАЯ АФИША (6+)
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Т В парке Победы прошли V открытые соревнования  
по силовому многоборью пожарных и спасателей

К то-то скажет, это на грани человеческих воз-
можностей, а для них это ежедневная рабо-
та. И от того, насколько быстро, слаженно  

и профессионально они будут действовать, зависит 
спасение человеческих жизней. 

Три на три
Три этапа — три участника от каждой из 13 ко-

манд. Каждый «спортсмен» в полном снаряжении 
весом примерно 30 кг. Стартующий выполняет 
десять раз русские махи 24-килограммовой гирей, 
добегает до штанги весом 40 кг, которую надо 10 
раз поднять, а потом ещё столько же раз отжаться 
от неё и выполнить кантование покрышки перево-
рачиванием на расстоянии 20 м. Второй участник 
делает отжимания от сэндбэга (спортивный тре-
нажёр, представляющий собой сумку с песком или 
другим утяжелителем внутри. — Прим. ред.), затем 
приседание с ним, далее нужно преодолеть забор 
высотой 1,7 м, после работа на силовом тренажёре 
и перенос пострадавшего — манекена весом 80 кг. 
Третий участник начинает с прокладки рукавной 

линии диаметром 77 мм на два рукава, после это-
го сматывает их «восьмёркой». А на «сладкое» 
он должен переместить автомобиль весом около  
1 500 кг за канат на расстояние 40 м. 

На пределе
— В нашей работе важна физическая сила.  

И такие состязания — это не только проверка вы-
носливости, но и психологическая подготовка, — 
рассказал один из участников Данил Перов. — По 
сложности эти соревнования я бы оценил на 4 из 5. 
Рабочие моменты бывают гораздо сложнее. 

На выполнение всех этапов у пожарных и спа-
сателей уходят считанные минуты. И со стороны 
кажется, что со всеми испытаниями они справля-
ются легко и всё не так уж сложно. Но вглядыва-
ешься в их лица и понимаешь, чего это стоит. Они 
сжимают зубы так, что слышен их скрип, а мышцы 
шеи, единственные, которые видны из-под одеж-
ды, напряжены настолько, что, кажется, вот-вот 
разорвутся. И все без исключения после прохож-
дения своего этапа не могут сказать ни слова, им 
просто не хватает дыхания.

Русские богатыри
— Это что-то невообразимое, — поделилась 

своими впечатлениями липчанка Татьяна Игнато-
ва. — Нужно не просто поднять шину диаметром 
больше метра — она и весит почти 100 кг, — это 
надо сделать на время и не один раз. А протянуть 
несколько метров внедорожник? Я такое только по 
телевизору раньше видела. Наши спасатели — на-
стоящие русские богатыри.

В состязаниях приняли участие и студенты. 
— Интересно было попробовать свои силы  

и сравнить себя с профессионалами. Правда, мы 
думали, что будем состязаться на равных, но нам 
сделали более «лайтовый» вариант, — говорит 
представитель команды студентов Иван Несмея-
нов. — Испытания те же, но мы были без стандарт-
ного обмундирования спасателя, которое даёт до-
полнительную нагрузку. Поэтому силы не совсем 
одинаковы, а хотелось бы состязаться наравне.

Интересно и жарко
По итогам соревнований победу вновь одер-

жала команда 3-й ПСЧ 3-го ПСО ФПС Главного 
управления. Второе место, как и в прошлом году, 
завоевала команда ОКУ «Управление ГПСС Липец-
кой области», а третье — команда 1-й ПСЧ 3-го ПСО 
ФПС Главного управления.

В каждом из этапов соревнований были опре-
делены участники, показавшие наилучшие резуль-
таты. В 1-м отличился Данил Гайдук (3-я ПСЧ 3-го 
ПСО ФПС Главного управления), во 2-м — Алек-
сандр Перелыгин (6-я ПСЧ 3-го ПСО ФПС Главного 
управления), в 3-м лучшим стал участник коман-
ды Липецкого филиала ФГБУ «Управление ДП 
ФПС ГПС № 2» Данил Перов.

Интересно и жарко было не только на импро-
визированном спортивном полигоне, но и рядом. 
На аллеях парка развернулась выставка специали-
зированного оборудования и костюмов спасателей. 
Гости праздника с удовольствием примеряли сна-
ряжение пожарных. Рассматривали беспилотники. 
А на входе в парк, как на парад, были выставлены 
пожарные машины, и желающие могли побывать 
в кабине настоящего автомобиля спасателей.

_______________________
Текст: Марина Костюк
Фото: Сергей Паршин

 Финальное испытание 3-го этапа — перемещение автомобиля весом около полутора тонн на расстояние 40 м

 В соревнованиях приняли участие 13 команд по три человека

 Даже самые маленькие зрители могли попробовать себя  
 в роли пожарного и потушить «возгорание» 

 На прокладку рукавной линии (40 м) и сматывание  
 её восьмёркой пожарному нужно менее минуты 
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Приказом министра спорта, президента 
Олимпийского комитета России Михаила Дегтярёва 
№ 75 НГ от 30 апреля 2025 года спортивное звание 
«Мастер спорта России» присвоено четырём 
липецким спортсменам: Артуру Владимирову 
(гребной спорт), Павлу Лазареву (плавание), 
Наталье Грачёвой (спортивно-прикладное 
собаководство), Юрию Федяеву (спортивно-
прикладное собаководство). Звание «Мастер спорта 
России» присуждается за выполнение разрядного 
норматива, участие в официальных соревнованиях 
и достижение высоких спортивных результатов.

Фото: управление ФКиС

ПУТЁВКА НА ЧЕМПИОНАТ

ПЛЮС ЧЕТЫРЕ

Десять медалей завоевали липецкие спортсмены 
на первенстве России по панкратиону. Как 
сообщили в управлении физической культуры  
и спорта, победителями в своих категориях стали 
Софья Емичева и Антон Мазаев. Серебряные 
медали завоевали Ксения Шипилкина и Мария 
Диагенова. Бронзовые награды первенства 
липецкой сборной принесли Гагик Агаджанов, 
Гарик Агаджанов, Глеб Ногтиков, Александра 
Мерола, София Чернышова и Алексей Попов. 
Спортсменов подготовили тренеры «Академии 
смешанных боевых единоборств ММА  
и рукопашного боя». Первенство России по 
спортивной борьбе в дисциплине «панкратион» 
проходило в Новосибирске и собрало более 1 300 
сильнейших молодых спортсменов страны.

Воспитанник Областной комплексной спортивной 
школы олимпийского резерва Артём Сенчуков 
стал серебряным призёром первенства России 
по рукопашному бою в разделе «лайт» в весовой 
категории до 90 кг. Этот результат дал ему 
право выступать в составе сборной России на 
первенстве мира. Об этом сообщили в управлении 
физической культуры и спорта. Первенство России 
по универсальному бою и универсальному бою 
«лайт» среди юношей и девушек 16–17 лет и среди 
юниоров и юниорок 18–20 лет проходило в Санкт-
Петербурге. За звание лучших соперничали более 
500 спортсменов из 35 регионов России.

Фото: управление ФКиС

17 МАЯ
ПЕРВЕНСТВО ЛИПЕЦКА ПО ВОЛЬНОЙ 
БОРЬБЕ ПАМЯТИ ЛИТАВРИНА
СК «Сокол»
Ул. Ушинского, 5
Начало: 11:00

21 МАЯ
СПОРТИВНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ 
«СОЗВЕЗДИЕ
ДК «Рудничный»
Ул. Ударников, 13
Начало: 10:00

С тавь блок! Контролируй правую сторону! Всё, 
давай быстрее, ускоряйся! Беги до самого фи-
ниша! То и дело слышны команды в новом 

физкультурно-оздоровительном комплексе в Ссёлках. 
Его открыли накануне 9 Мая, и молодёжь сразу же за-
полнила все залы. А их тут не так уж и мало.

Мультиспортивный комплекс
Здесь есть место для занятий тяжёлой атлетикой 

и единоборствами, фитнесом и танцами. Но сердце 
ФОКа — универсальный спортивный зал, который 
легко трансформируется для проведения игр в ба-
скетбол, волейбол и мини-футбол. А если там уложить 
специальные мобильные ковры, то можно одновре-
менно разместить семь бадминтонных кортов. Прямо 
в зале установлены и трибуны для болельщиков. 

— Это современное и нужное горожанам простран-
ство, где смогут заниматься спортом и дети, и взрос-
лые. Мы постарались, чтобы каждый нашёл здесь себе 
занятие по душе, — отметил на открытии ФОКа мэр 
Липецка Роман Ченцов. 

Спорт для всех
Просторные и светлые залы, оснащённые совре-

менным спортивным оборудованием. На территории 
около ФОКа поставили комплекс турников, появилась 
и детская площадка, чтобы родители могли прихо-
дить сюда с малышами. Именно по инициативе жите-
лей физкультурно-оздоровительный комплекс полу-
чился многофункциональным. 

— В селе, где население всего семь тысяч, появил-
ся такой большой ФОК. Это в первую очередь заслуга 
самих жителей Ссёлок. Вы ходили, писали, просили,  
и власть нас услышала, — обратилась к жителям депу-
тат горсовета Евдокия Бычкова. — Это не просто зда-
ние, это храм здоровья, воспитания волевых качеств, 
что так необходимо нашим мальчишкам и девчонкам. 

Мечты сбываются
Интерес к новому комплексу оказался очень высо-

ким. От желающих заниматься единоборствами, бад-
минтоном, тяжёлой атлетикой не было отбоя. К заня-
тиям ребята приступили сразу, не стали дожидаться 
начала нового учебного года. Ведь о хорошем спортзале 
в Ссёлках мечтали уже давно. 

— Я вырос здесь, поэтому особенно приятно осоз-
навать, что спустя время, возвращаясь в отчий дом, на 
родную землю, вижу тут большие изменения. И они  
в лучшую сторону, — рассказал вице-губернатор Роман 
Балашов. — На этой площадке, когда она была ещё не 
заасфальтирована, я выступал инициатором проведе-
ния волейбольных соревнований, как мы тогда говори-
ли, между мужиками и детьми. Собирали своих отцов  
и играли в волейбол. На турниках я учился подтяги-
ваться и делать склёпки (подъём с разгибом на турнике. 
— Прим. ред.). Я тоже стану здесь частым гостем. Будем 
вместе и дальше развиваться и улучшать нашу жизнь. 
Только вперёд, ни шагу назад.

_______________________
Текст: Марина Костюк

Фото: ТГ-канал Романа Ченцова

ФОК-трансформер открыли в Ссёлках

ФИЗКУЛЬТ-ПРИВЕТ

ДЕСЯТКА СИЛЬНЕЙШИХ

 Мэр Роман Ченцов, президент Мультиспортивной детской лиги Всеволод Волков  
 и первый вице-губернатор Александр Рябченко торжественно открыли ФОК в Ссёлках 

 В универсальном зале играют в мини-футбол,  
 волейбол, баскетбол и бадминтон 

 Ребята начали заниматься в секциях сразу 
 после открытия ФОКа, не дожидаясь начала учебного года 
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И стория большой войны и большого «русского 
чудо-человека» Василия Тёркина в театре ку-
кол. Постановка с акцентом на текстовую основу, 

посвящённая 80-летию Великой Победы и 115-летнему 
юбилею Александра Твардовского, пропитана музыкой 
поэзии и, как всякое истинное искусство, помогает со-
хранить историческую память.

Из правды и огня
Во многих регионах в этом году по поручению пре-

зидента проводятся книжные фестивали, посвящённые 
Великой Победе. Липецкая земля отозвалась «оживши-
ми» книгами на театральных сценах — спектаклями по 
произведениям фронтовых писателей и поэтов. 

Художественный руководитель Липецкого театра 
кукол Олег Пономарёв обратился к взыскующему че-
ловеку — Александру Твардовскому, великому поэту  
и гражданину, который искал 
правды и добра не для себя,  
а для других. Произведением 
«Василий Тёркин» (18+) Твар-
довский, знавший военную 
жизнь, поднимал дух солдат, 
которые читали «книгу про 
бойца» на листочках фронто-
вых газет в перерывах между 
боями. А для нас — это живая 
память, не придуманная, а как 
свидетельство, без тенденциоз-
ности и фальши. 

Иван Бунин, который раздавал инвективы (оскор-
бительный выпад. — Прим. ред.) коллегам по литера-
турному цеху, как сёстрам по серьгам, однако, пришёл 
в необыкновенный восторг, прочитав «Василия Тёрки-
на». Вот что он написал из Парижа Николаю Телешову 
о Твардовском: «Не могу удержаться, прошу тебя, если 
ты знаком и встречаешься с ним, передать при случае, 
что я (читатель, как ты знаешь, придирчивый, требо-
вательный) совершенно восхищён его талантом, это 
поистине редкая книга: какая свобода, какая чудесная 
удаль, какая меткость, точность во всём и какой необык-
новенный народный, солдатский язык — ни сучка ни за-
доринки, ни единого фальшивого, готового, то есть ли-
тературно-пошлого слова. Возможно, что он останется 

ИЗВИНИТЕ! — ТЁРКИН ЖИВ!

СОЛДАТЫ ПЕРЕДНЕГО 
КРАЯ ДОЛГО НЕ ЖИВУТ, 
НО МИР НА НИХ СТОИТ 

ВЕЧНО

В театре кукол «ожил» Василий Тёркин

 ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Поэма «Василий Тёркин» (18+), которую сам 
Александр Твардовский определял как «книгу 
про бойца», создавалась в период с 1940 по 1945 
год. Изначально идея стихов о простом русском 
солдате по имени Вася возникла у Твардовского во 
время работы в газете «На страже Родины» в ходе 
Советско-финской войны (1939–1940). Популярность 
этих стихов среди солдат вдохновила Твардовского 
на дальнейшее развитие образа в мирное время. 
Писатель видел большой потенциал  
в произведениях о доблести простого русского 
воина, рассчитывая таким образом привлечь 
молодёжь к военной службе. 
Но началась Великая Отечественная война,  
и Твардовский «перебросил» рядового Тёркина 
из Финляндии на новый фронт. Первые стихи об 
«обновлённом» Тёркине были опубликованы  
в сентябре 1942 года в газете «Красноармейская 
правда». Параллельно они выходили в ряде других 
газет и журналов. За «Василия Тёркина» в 1946 году 
Твардовский получил Сталинскую премию I степени.  
Поэт продолжал работать над произведением до 
самого конца войны — авторское послесловие 
было написано в ночь на 10 мая 1945 года. Однако 
окончательная версия поэмы появилась намного 
позже — каноничная редакция, которая сегодня 
известна каждому российскому школьнику, была 
опубликована лишь в 1971 году. 
К образу Тёркина обращались и простые читатели, 
они создавали собственные произведения  
о любимом герое. Так, Тёркин стал одним из первых 
персонажей в советской литературе, чей образ 
массово использовался в том, что современные 
читатели назвали бы фанфиками. Некоторые 
такие истории печатались в популярных газетах. 
Писатель был не против — он считал, что это 
лучшее свидетельство того, что его персонаж «ушёл 
в народ». 
По поэме создано множество спектаклей. В 1973 
году снят фильм «Василий Тёркин» (режиссёр Борис 
Щедрин). В 1979-м — фильм-спектакль (режиссёр 
Владимир Храмов). В 2003 году — мультфильм.  
В 2025 году запланирован выход полномасштабной 
версии поэмы. Фильм снимает Карен Геворкян.

автором только одной такой книги, начнёт повторяться, 
писать хуже, но даже и это можно будет простить ему за 
«Тёркина». 

Константин Симонов сказал своё слово поэта-фрон-
товика: «… в 44-м году во мне твёрдо созрело ощущение, 
что «Василий Тёркин» — это лучшее из всего написан-
ного о войне на войне. И что написать так, как написано 
это, никому из нас не дано». 

Понимание изнутри
Вслед за лёгкой, где-то даже лубочной, раёшной, но 

народной, от земли, строкой поэмы Твардовского зада-
димся вопросом: «Тёркин — кто же он такой?». Спросим 
себя, глядя на театральную сцену. 

Рядовой запаса, пехотинец; о таких во время войны 
ходила меткая фраза: «Солдаты переднего края дол-
го не живут, но мир на них стоит вечно». Таких было 

много, целое поколение, поэтому  
в образе Ва-
силия Тёр-
кина уга-
д ы в а ю т с я 
черты мно-
гих и многих 
бойцов. 

К о г д а 
р о ж д а л с я 
с п е к т а к л ь 
« В а с и л и й 

Тёркин», появился слоган на теа-
тральной площадке «Один на мил-
лион, и миллион таких, как он». 
И спектакль так драматургически 
выстроен, что все актёры-куклово-
ды работают как единый организм: 
непосредственно кукла-образ Васи-
лия Тёркина и пять артистов, оли-
цетворяющих его в разных военных 
обстоятельствах.

Заслуженный артист России 
режиссёр-постановщик спектакля 
«Василий Тёркин» (18+) Олег По-
номарёв поясняет эту ансамбле-
вость:  Премьера спектакля в театре кукол состоится 18 мая 

 Пять артистов-кукловодов: Сергей Русаненко, Александр Долматов,  
 Алексей Рыбаков, Юрий Фролов, Илья Припадчев — входят в образ Василия Тёркина 

Фрагменты 
спектакля, 
интервью  

с режиссёром
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— Пятеро как один, как кулак с пятью сжатыми 
пальцами. Как пядь земли, за которую лилась кровь. 
Так мы стараемся передать собирательный образ Васи-
лия Тёркина. Каждый из пяти солдат рассказывает че-
рез Тёркина свою историю, что сами солдаты видели, 
чувствовали, переживали. Какой была Красная армия 
изнутри, и это показывал и Александр Твардовский 
тогда, когда не верилось, что народ наш сможет побе-
дить чёрную силу, и слабела убеждённость в собствен-
ную конечную правоту и справедливость.  

Лёгкость ветерка и крепость стали
 Можно сказать, что от оптимизма, лёгкости и кре-

пости Тёркина «прикуривали» советские бойцы. Они 
воспринимали литературного героя как боевого това-
рища. Даже письма посылали Твардовскому, который 
сам в ту пору шагал военной дорогой, занося «в свою 
в тетрадку строки, жившие вразброс». Неоконченный 
вариант поэмы «Василий Тёркин» вышел до Победы, 
которую Александр Твардовский встретил в звании 
подполковника. А пока со всего фронта летели письма 
автору: «Тов. Твардовский! Почему нашего Василия 
Тёркина ранило? Как он попал в госпиталь?.. Тёркин 
должен быть всегда с нами на передовой, весёлым, на-
ходчивым, смелым и решительным малым. С приве-
том! Ждём скорее из госпиталя Тёркина».

Не подвержен Тёркин смерти,
Коль войны не вышел срок, — 
об этом знали на фронте. Он был лёгким и креп-

ким, символизирующим жизненные силы народа. 
«Отдых мой и подвиг мой», — писал Твардовский  
о своём герое. «То серьёзный, то потешный», этот об-
щевойсковой друг, товарищ по войне, поднимал побед-
ный дух игрой на гармони, которая осталась у бойцов 
в память о погибшем командире. Наполнял юмором 
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17 МАЯ, 18:00
«ПИКОВАЯ ДАМА» (16+), 
мистический анекдот  
Липецкий драматический театр на Соколе
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 48-23-49

29 МАЯ, 19:00
«ДУНАЕВСКИЙ. ТРИБЬЮТ» (6+),
к юбилеям композиторов
Липецкий Дом музыки
Ул. П. Осипенко, 18
Справки по телефонам: 43-10-31, 43-24-65

ДО 1 ИЮЛЯ
«ЧТОБЫ ПОМНИЛИ».  
ЛИПЕЦКИЕ ПОЭТЫ-ФРОНТОВИКИ (6+)
Историко-культурный музей
Ул. Космонавтов, 2
Справки по телефону: 37-13-55

Афиши мероприятий 
на каждый день  
и неделю в Телеграме

@openlip48

ГОРОДСКАЯ АФИША

 ПОЗЫВНОЙ «ВАСИЛИЙ ТЁРКИН»

В Севастополе коллективы Дома офицеров 
Черноморского флота поставили спектакль, 
в котором легендарный красноармеец 
Василий Тёркин вновь защищает Родину, 
но уже как боец специальной военной 
операции, сообщает ТАСС. Спектакль 
«Позывной «Василий Тёркин» (18+) 
поставили по стихотворению священника 
Владимира Русина: 

Не в потёртой гимнастёрке —  
Он одет в бронежилет.  
Только в том, что это Тёркин,  
Никаких сомнений нет.  
Ну не мог спокойно Вася  
Оставаться в стороне!  
Плачут дети на Донбассе,  
Слышен плач и в вышине…

даже самую трагическую ситуацию, когда сам умирал 
тяжело раненным, шутя, «жаль, что до обеда»:

Я убитый натощак.
Неизвестно, мол, ребята,
Отправляясь на тот свет, 
Как там, что: без аттестата
Признают нас или нет?
Перед таким большим любителем жить смерть от-

ступает. Да что там смерть, и тьма ада отступит, ка-
кой она символически вкраплена в трагическую главу 
«Переправа»: 

Переправа, переправа!
Берег левый, берег правый.
Снег шершавый, кромка льда…
Кому память, кому слава,
Кому тёмная вода…

Вместе с Тёркиным
Тёркин прошёл от Смоленска весь путь с армией: 
Как от западной границы
До своей родной столицы,
И от той родной столицы
Вновь до западной границы,
А от западной границы
Вплоть до вражеской столицы
Мы свой делали поход.

Теперь это история. В спектакле сама траектория 
пути не показана, но передана атмосфера.

— Весь спектакль идёт за тонкой сеткой, отделя-
ющей солдат от нас, — рассказывает об организации 
сценического пространства Олег Пономарёв. — Как  
в ожившей фотографии, в которую заложено некое со-
бытие. Живая картинка меняется, как истории бойца  
в книге. Всё повествование и действие — это грань 
истории, которая запечатлена в нашей памяти.

Военную атмосферу, полную драматизма, смерти  
и жизни, передать очень сложно, но кукольникам уда-
лось. Переводя поэзию в диалоговый план, все пять 
человек играют и судьбу Тёркина, и свою судьбу. 

Артист-кукловод Илья Припадчев (один из ипостасей 
Тёркина) говорит, что война заложена в нас генетически, 
через предков, пришедших или не пришедших с войны:

— У каждого в семье есть своя военная история. По- 
этому мы показываем в герое что-то собственное, от себя 
самого. Только о Великой Отечественной войне нужно 
говорить либо хорошо, либо вообще не говорить.  

В театре кукол получилось хорошо сказать о вой-
не. Война — это трудная солдатская работа. Такая, что 
уставали:

Так, что ложку на привале
Не могли держать в руке.
И в этих строчках — вся жизнь на пределе. Мы сей-

час мало имеем представления о том, что пришлось 
пережить целому поколению людей-героев, меньше  
и не скажешь. Но соединение судеб в одном Тёркине даёт 
сочувствие переживаемой ситуации. Когда через невоз-
можное, через кровь и полное сожжение — Победа.

_______________________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: Сергей Паршин

 Артист Александр Долматов:  
 «На печи лежит старуха, дед-хозяин у окна» 

 «С первых дней годины горькой, в тяжкий час земли родной,  
 не шутя, Василий Тёркин, подружились мы с тобой».  
 Алексей Рыбаков в роли Василия Тёркина 
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Знак отличия 
«Золотой фонд 
прессы-2025» I степени

ВЫПУСКНИК-2025

«ПН» запускает новый проект, где мы расскажем о лучших 
одиннадцатиклассниках города и школах, которые их воспитали

МАТЕМАТИЧЕСКИЙ РАСЧЁТ 
ЕГОРА СЕВОСТЬЯНОВА

Выверять строгий маршрут своей 
жизни ученик лицея № 44 Егор 
Севостьянов начал с 6-го класса. 

Именно тогда он сделал выбор между 
математикой и плаванием.

— В 13 лет уже знал, что я скорее 
буквоед, чем спортсмен. Спорт был для 
меня увлечением, — делится Егор. — Ре-
шил сосредоточить свои усилия на мате-
матике, к которой с ранних лет чувство-
вал интерес. Я понимал, что, раз выбор 
сделан, нужна хорошая образователь-
ная база для развития и продвижения 
именно в математическом русле. Поэто-
му решил перейти в 44-й лицей, где на 
высоком уровне педагоги занимались  
с учениками именно олимпиадной мате-
матикой. А победителям олимпиад от-
крываются двери лучших вузов страны. 

Стратегические сессии, тематические 
форумы, онлайн-занятия на образова-
тельной платформе «Яндекса», смены  
в «Сириусе» и олимпиады — таково рас-
писание последних трёх школьных лет  
у Егора. 

— И меня такая жизнь нисколько 
не тяготит, — продолжает одиннадца-
тиклассник. — Если чувствую: перебор, 
отвлекаюсь на «глупое» — фильмы, се-
риалы или компьютерные «стрелялки», 

чтобы голову разгрузить. А потом опять 
погружаюсь в любимую матема-
тику. Могу ради разнообразия 
увлечься обществознанием.  
А вообще… хожу в школу  
с удовольствием.

По его словам, в лицее 
№ 44 удивительная ат-
мосфера: там отсутствует 
принудительный прин-
цип образования. 

— Все учителя, не сгова-
риваясь, пошли мне навстре-
чу и позволили сосредоточить 
свои усилия на подготовке к олимпиадам 
по любимым предметам, — рассказывает 
Егор. — За что я им очень благодарен.  
Я понимаю, что время, проведённое 
здесь, в лицее, — подарок судьбы. Лицей 
стал для меня вторым родным домом, 
где я каждый день чувствую себя свобод-
ным человеком, окружённым интерес-
ными людьми, многие из которых, как 
я рассчитываю, останутся моими друзь-
ями на долгие годы.

_______________________________________
Текст: Елена Красилова  

Фото: Сергей Паршин

Увлечения: прикладная математика
Отдых: кино  и «стрелялки»

Вуз мечты: ВШЭ

Ученики: 1 648 
Отличники: 37,5% 
выпускников (по итогам 
2023–2024 учебного года)
Средний балл ЕГЭ: 87 
Поступление в вузы: 98% 
выпускников 

Год открытия: 1966-й
Директор: Ольга  
Сергеевна Шишкина
Учителя: 75 
преподавателей, почти 
каждый второй — 
выпускник лицея 
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